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ELOSÚA...

El director general y
presidente del Conse
jo de Administración
de Lamosa cerróla

compra de la empresa
española Baldocer
en 42S millones de
euros, con lo que for
talecerá su posición
en Europa La opera
ción permitirá incre
mentar 16 por ciento
los ingresos consoli
dados de la empresa y
12 por cient o la capa 
cídad de producción
de revestimientos.

Finanzas al banquillo

Este martes, el Secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, vuelve al banquillo para defender el Pa

quete Económico, que para 2024 plantea un gasto récord.
Tras acudir a la Cámara de Diputados, al funcionario

le toca ahora ir al Senado y comparecer como parte de la
Glosa del Quinto Informe de Gobierno.

Uno de los aspectos más llamativos del Paquete Econó
mico es el nivel de gasto total que plantea, de 9 billones 66
mil millones de pesos, 43 por ciento mayor al de este año.

Para analistas, el Gobierno buscará empujar el gasto
en pleno año electoral, por lo que destinará buena par
te de los recursos a programas como la Pensión para el
Bienestar de Adultos Mayores.

Por ejemplo, se plantea que a partir del siguiente año, los
beneficiarios del programa reciban 6 mil. pesos, un aumento
de 25 por ciento respecto al monto que reciben actualmente.

Adicional a ello, uno de los gastos ineludibles que ma
yor peso tendrá es el costo financiero de la deuda o pago
de interés, que requerirá un billón 263 mil millones de pe
sos, un aumento de 123 respecto al estimado para este año.

El gasto estimado y los ingresos de 7 billones 328 mil
millones de pesos esperados provocarán que el Gobierno
registre el mayor déficit presupuestario desde 1989, equi
valente a 4.9 por ciento del PIB.

Lo preocupante de este elevado déficit es la implica
ción que esto tendrá en el mediano plazo, por lo que vo
ces expertas han señalado que es necesario reducirlo o de
lo contrario, el nivel de deuda podría ser cada vez mayor.
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Invitado
internacional

Este martes, Vector Casa de
Bolsa, que lleva Edgardo
Cantó, realizará una con
ferencia magistral en la que
dará a conocer sus pers
pectivas sobre la economía
mexicana con un invitado
de talla internacional.

Por primera vez, el
evento contará con la par
ticipación de David Mal
pass, quien fue presidente
del Banco Mundial del 2019
a junio de este año.

Se trata de un alto fun
cionario estatal y del Teso
ro de Estados Unidos, ade
más de ser analista de Wall
Street En la sesión de hoy
hablará sobre los retos de la
economía global y las opor
tunidades que se vislum
bran para los próximos años.

Malpass estará acom
pañado por Rodolfo Nava
rrete, economista en jefe de
Vector Empresas; Mónica

Martínez Montes, directo
ra de Innovación, y Carlos
GadalaMaría, presidente
y director general de Vector
Global.

Uno de los posiciona
mientos de Vector Casa de
Bolsa es que la fragmen
tación regional que vive el
mundo tendrá muy pocos
beneficiarios y uno de ellos
será México.

Sobre previsiones para
el 2024, estima que la po
sible reelección del ex Pre
sidente Donald Trump po
dría representar un riesgo
para el tipo de cambio.

También anticipa que
las tasas de interés perma
necerán altas ante el peligro
latente de presiones de de
manda sobre la inflación

Recargada

Uno de los temas que más
peso tienen a la hora de
comprar un vehículo eléc

trico es el reducido núme
ro de cargadores en la calle,
pero poco a poco, el tema
comienza a resolverse.

VEMO, que preside
Germán Losada, es un ju
gador en el proceso de ins
talación de cargadores, ya
que, actualmente, cuenta
con 300 instalaciones de es
te tipo en distintas ciudades
del País. La mayor concen
tración está en la Ciudad de
México.

Sin embargo, la empresa
tiene el plan de instalar más
de 500 cargadores al cierre
de este año, cifra que se du
plicará en 2024.

La compañía mexicana
cuenta con más de 35 millo
nes de kilómetros recorri
dos en unidades eléctricas y
más de 30 mil cargas al mes.

Además, desarrolló una
aplicación conocida como
Watts, con una interfaz que
permite a los usuarios loca
lizar, reservar, pagar y recar
gar sus vehículos.

La app permite monito
rear de forma remota el esta
do de la infraestructura de re
caiga y administrar los pagos.

VEMO también tiene
una flotilla de autos 100
por ciento eléctricos que
operan bajo la plataforma
de Uber y de su división de

tecnología de datos.

NFTs al suelo

¿Recuerda el furor que cau
saron los NFTs, obras 100
por ciento digitales que se
llegaron a comercializar por
miles de dólares?

Muchos esperaban que
esos activos digitales se con
virtieran en una especie de
bien intangible que se apre
ciara con el tiempo, sin em
bargo, la realidad demostró
lo contrario.

Un estudio de dapp
Gambl, empresa que lidera
Eugene Abungana, seña
la que 95 por ciento de per
sonas con NFTs tienen una
inversión sin ningún valor.

Además cerca de 23 mi
llones de personas tienen
este tipode activos con va
lor cercano a cero.

Si bien en un momento
entre 2021 y 2022, el merca
do de los NFTs llegó a mover
millones de dólares, con pie
zas de "arte digital", como el
"Bored Ape", ahora dichos ac
tivos valen muchísimo menos
que en su lanzamiento, inclu
so menos de un dólar... y hay
pocas probabilidades de que
ese mercado reviva
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What's
News

T¡*1 entusiasmo por las£lOfertas Públicas Ini
ciales (OPIs) podría haber
sido breve. Inversionistas
individuales se hicieron de
acciones de OPIs nuevas
como Arm e Instacart en
sus días de debut bursátil.
Desde entonces, se han
alejado de esas opera
ciones. Las compras de
Arm, Instacart y Klaviyo
repuntaron un poco el día
que empezaron a cotizar
en la bolsa y cayeron en
sesiones posteriores, de
acuerdo con datos de
Vanda Research. En gene
ral, el desempeño de esas
acciones ha sido mixto.

? Lego está descartando
planes para hacer sus
ladrillos de juguete a base
de botellas de plástico
recicladas tras determinar
que cambiar a ese material
resultaría en producir
mayores emisiones de
carbono. El principal
fabricante de juguetes
del mundo dijo que no ha
renunciado a su esfuerzo
de años de duración para
producir sus ladrillos con
algo que no sea plástico
basado en petróleo. Pero
el lunes anunció que
abandonaba un esfuerzo

de alto perfil lanzado hace
poco más de dos años para
elaborarlos con botellas de
plástico PET.

? Docenas de puentes y
vías ferroviarios enveje
cidos en EU han sido ele

gidos para recibir L4 mil
millones de dólares en sub

venciones federales para
reparaciones y mejoras, y
se anticipa que negocios
y viajeros se beneficien
incluso el próximo año. Los

70 proyectos aprobados
fueron evaluados con base
en cómo mejorarían la
seguridad, aumentarían
la capacidad de trenes
tanto de carga como de
pasajeros y aportarían
beneficios económicos al
país, dijeron funcionarios
de la Administración Biden
en un comunicado.

? Millones de inversionis
tas que tenían cuentas en
TD Ameritrade se convirtie
ron en clientes de Charles
Schwab este mes. Muchos
individuos y asesores certi
ficados de inversiones que
fueron trasladados después
de que Schwab adquirió
a TD Ameritrade dicen

extrañar sus viejas cuentas.
Algunos se quejan de que
la plataforma de Schwab
no es tan fácil de usar y que
la app dificulta repasar sus
valores en cartera. Schwab

afirma que la conversión
marcha sobre ruedas, pero
la opinión de los usuarios
no es unánime.

? Tras la expectativa
generada en torno a los
nuevos smartphones de
alta velocidad de Huawei,
que parecieron mostrar
que China puede eludir
los esfuerzos de EU para
bloquear su acceso a
tecnología de vanguardia,
la compañía presentó el
lunes sus tablets, relojes
inteligentes y audífonos
más recientes, respaldados
por un adversario nacional
chino a Bluetooth y WiFi,
los estándares globales en
la comunicación inalám
brica.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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EU: ¿inversión
en China y/o
en México?

La abierta confrontación
entre Estados Unidos
y China es un hecho al

menos desde finales de 2017,
con la definición de la com
petencia entre grandes poten
cias (great power competitiori)
bajo la administración Trump
y continuada desde 2021 ba
jo Biden: tan sólo en 2022 se
aprobaron tres leyes en con
tra de China, particularmente
para la reducción de la infla
ción, que representaron más
del 10% del PIB de EU. En la
primera quincena de agosto
de 2023, la administración
Biden escaló la confronta
ción con China al restringir
ta inversión estadounidense

hacia China en sectores de
alta tecnología (incluyendo
semiconductores y microelec
trónica, así como inteligencia
artificial), además de las exis
tentes regulaciones de control
a las exportaciones de alto ni
vel tecnológico y listados de
cientos de empresas chinas
(errtity list) a las que se prohi
be la inversión estadounidense

Estas estrategias en con
tra de China seguramente
continuarán hasta al menos
las elecciones en EU de no
viembre de 2024 existen
otros pocos consensos entre
los partidos demócrata y re
publicano. La persecución
de empresas chinas con vín

culos al Partido Comunista
de China y legislaciones es
pecíficas en contra de la ex
portación de productos de
alta tecnología, particular
mente de semiconductores,
han sido uno de los centros
de atención de esta columna
en las últimas contribuciones.
Existen, adicionalniente, le
gislaciones especificas ha
cia China y hacia sectores
académicos y económicos
a nivel de entidades federa
tivas: apenas en abril de 2023,
Florida restringió la compra
de bienes y raíces de naciona
les chinos. Estas múltiples ini
ciativas han registrado efectos
palpables: hasta el primer se
mestre de 2023, las importa
ciones de EÜ se desplomaron
para representar un 10.91%
del total, de un máximo de
16.34% en 2017, permitiendo
que la participación de Mé
xico aumentara del 14.31% al
15.70% y convirtiéndose en el
primer socio comercial.

¿Qué implicaciones ha te
nido la confrontación entre
EU y China en las inversiones
de EU hacia China?

Según las fuentes esta
dounidenses (Buró de Aná
lisis Económico) se perci
ben dos tendencias.

Por un lado, el acumu
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lado o acervo de entrada de
inversión extranjera directa
(IED) de Estados Unidos des
de China alcanzó su máximo
en 2017, con 36,447 millones
de dólares (o el 0.92% del to
tal de EU), y cayó significati
vamente desde entonces has
ta alcanzar 28,659 millones de
dólares en 2022 (o el 0.55%
del total); el desempeño de
México ha sido contrastante y
EU acumuló en 2022 el 0.64%
de su IED desde México.

Por otro lado, la salida de
inversión extranjera direc
ta (u OFDI) acumulada de
Estados Unidos hacia China
representó en 2022 el 1.92%
(o 3.28% si se incluye a Hong
Kong) de su OFDI total y muy
por encima de 2017 (con el
1.72% de la OFDI de EU).
Además del significativo in
cremento de la OFDI de EU
a China, su composición no
ha variado durante 20172022,
siendo que el sector manufac
turero representa casi el 50%.
Al igual que China, también
México incrementó la OF
DI de EU, de 1.64% en 2017
a 1.98% en 2022. Es decir,
ambos países se han con
vertido en importantes re
ceptores de la OFDI de EU
durante 20172022.

Lo anterior lleva a con

clusiones relevantes en torno
al securityshoring plantea
do por Yanet Yellen en abril
de 2023, es decir, que la rela
ción de EU con China y otros
tiene como objetivo princi
pal su seguridad nacional. La
IED de Estados Unidos des
de China ha caído en forma
importante desde 2017 y to
do indica que continuará con
esta tendencia ante nuevas
medidas de la administración
Biden y la incertidumbre que
genera la posibilidad de que
se amplíen a otros sectores,
más allá de la alta tecnolo
gía. Por otro lado, y sor
prendentemente, la OFDI
estadounidense continúa
aumentando hacia China
desde 2017 y hasta 2022.
Es decir, las empresas es
tadounidenses continúan
con estrategias de "Chi
na+1" y con inversiones en
China y en otros países; Mé
xico tendrá que competir con
terceros países, por ejemplo
Vietnam, y de ninguna forma
podrá asumir inversiones au
tomáticas desde EU.

Profesor del Posgrádo en
Economía y Coordinador del

Centro de Estudios China
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Pentontez a la
4 potencia

Dicen que no hay
peor cosa que un
pendejo con ini

ciativa.
Eso NO es cierto.
Hay dos cosas peores.
La primera es un pen

dejo poderoso con iniciativa.
Y la segunda es un pen

tonto poderoso con iniciati
va que sepa ejercer ese po
der para cumplir sus inten
ciones.

O sea: pendejez x po
der x habilidad para ejer
cer el poder x iniciativa.

Pentontez a la cuarta
potencia.

Contra eso no hay
defensa.

Andrés Manuel tiene
pésimas ideas (estoy siendo
elegante con el término) res
pecto a lo que realmente se
requiere para transformar a
un país para bien. Para real

mente eliminar o reducir la
pobreza

Por supuesto que tie
ne mucha iniciativa, por
que a fin de cuentas tiene
un sentido grandioso de su
persona Es el cuarto trans
formador.

Nos quiere llevar rapidi
to y sin escalas a su rancho.

Y falta lo más terrible,
tiene un nivel de premio
Nobel para ejercer su po
der y así poder llegar a "La
Chingada".
v Es un magazo para pola

rizar, dividir, debilitar, coop
tar, amenazar, comunicar y
presionar.

Es un rey poderoso,
inepto, efectivo y con muuu
cha prisa

"Siempre fui académica
mente inteligente. Pero con
el tiempo me di cuenta de
que hay muchos tipos de in

teligencia.. y muchos tipos
de estúpidos".

Apenas una frase de una
fabulosa charla de Jeff Bezos
con el billonario David Ru
benstein. Vela en nuestros
sitios, está llena de lecciones
muy valiosas. Pero hoy esas
lecciones no son el tema

No.

El tema es la pentontez.
Como bien dice la na

vaja de Hanlon: "Nunca
atribuyas a la malicia lo
que puede ser explicado
por la estupidez".

Revisemos ahora algo
que ya hemos tocado en este
espacio: los estudios sobre
la estupidez del economis
ta e historiador italiano
Cario Ciappola, que sabia
mente escribe:

"Un estúpido nos persi
gue sin razón, sin un plan y
en los momentos y lugares
más improbables e impensa
bles. No existe modo racio
nal de prever cuándo, cómo
o por qué actúa Frente al
estúpido, uno está comple
tamente desarmado".

¡Ja ja ja, por supuesto!
Ve el documento en inglés
en nuestros sitios. Imagina
al filósofo de Güemes con
doctorado.

Aquí te van sus 5 leyes
básicas de la estupidez.

Para reír... y para llorar:
1. Inevitablemente, siem
pre se subestima el núme
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ro de estúpidos. De aquí se
forman 2 teoremas: perso
nas que se consideran racio
nales terminan siendo total
mente estúpidas y todos los
días te asediarán estúpidos
en los lugares más inadecua
dos e improbables.
2. La probabilidad de que
alguien sea estúpido es in
dependiente de cualquier
característica personal. Se
encuentra el mismo porcen
taje entre grupos enormes
que en pequeños y la edu
cación no influye en la can
tidad de estúpidos.
3. LA REGLA DE ORO: un

estúpido provoca pérdi
das a otro sin que sus ac
ciones le deriven utilidad
o inclusive le dañan.
4. Las personas inteligen
tes siempre subestiman
el poder dañino de los es
túpidos. Advertencia nun
ca te asocies con un estúpi
do, porque sólo le darás un
escenario más amplio para
utilizar "sus cualidades". No
lo controlarás y sus acciones
te pulverizarán.
5. No hay persona más pe
ligrosa que un estúpido.
Derivado de la regla de oro,
Cipolla construye 4 cua
drantes para ubicar a cual
quiera dependiendo de los
beneficios o daños que pro
voquen sus acciones:
a) Inteligentes. Su actuar
beneficia a los involucrados.

b) Desgraciados. Se dañan
mientras benefician a terceros.
c) Bandidos. Dañan a terce
ros para recibir un beneficio.
d) Estúpidos. Acciones sin
sentido: todos pierden, na
die gana

El que fuese profesor de
la Universidad de Berkley
admite que la posición de
cualquiera en estos cuadran
tes no es estática "En ciertas
circunstancias alguien pue
de ser inteligente y en otras
un desgraciado", advierte.

Sin embargo, tristemen
te sólo un tipo de persona
actúa siempre igual.

¿Ya adivinaste cuál?
¡Claro, los estúpidos!
Si los detectas y puedes

hacer algo, hazlo.
Si no, ¡corre... o cámbia

los en el 2024!
Sobre todo si nos

gobiernan...
Porque no hay nada peor

que un estúpido poderoso,
que sepa ejercer su poder y
que tenga mucha iniciativa
"transformadora".

EN POCAS PALABRAS...
"En la política, la estupidez
no es desventaja"

Napoléon Bonaparte

Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Económicas

Benchmark / Jorge A. Meléndez Ruiz

Jorge A. Meléndez Ruiz

Costo: 68,694

Página 10 de 73



El narco anuló retenes y vapor
récord de migrantes ilegales en EU
Las primeras alertas de que

algo extraordinario estaba
sucediendo con miles de

migrantes en todo el país las dio
Grupo México, por medio de su fi
lial Ferromex, cuando el 19 de sep
tiembre hizo público mediante un
comunicado que suspendía el mo
vimiento de 60 trenes (equivalen
tes a mil 800 camiones) hacia el
norte del país, ante el "incremento
en personas migrantes concentra
das en diversas regiones".
A decir de Grupo México, los mi

grantes —en su mayoría sudameri
canos— estaban en concentraciones

alarmantes nunca vistas en sus "pa
tios" de operaciones en Torreón, Ira
puato, Aguascalientes y Chihuahua,
por lo cual tuvieron que parar la ope
ración de los trenes, aunque eso im
plicara pérdidas millonarias. Esto
porque, para conseguir frenarlos, se
estaban manipulando las mangue
ras de freno e incluso varios migran
tes se habían caído ya de los trenes.
Además, fuentes de seguridad con

sultadas han confirmado que, en los
vagones, dirigiendo a los migrantes,
iba gente armada. Eso tampoco se
había visto en el norte del país.
Este exagerado movimiento de

personas indocumentadas empezó
a presentarse durante el fin de se
mana del Grito de Independencia,
unos tres días antes de que Grupo
México hiciera pública la informa
ción, al verse rebasado.
El primer tema que salta a la vista

es cómo pudieron decenas de miles
de migrantes avanzar desde la fron
tera sur al resto del país, dado que el
gobierno federal tiene un cerco mi
gratorio y con agentes de la Guardia
Nacional Justo un par de días antes
del boletín de la ferrocarrilera, los
migrantes ya habían rebasado a las
autoridades en Tapachula, Chiapas,
y tomaron las instalaciones de la Co

misión Mexicana de Ayuda a Refu
giados. Así, se perdió el segundo fil 
tro migratorio, luego de que el pri
mero —la frontera con Guatemala—
también se había visto rebasado.

Después, los migrantes (y quie
nes los mueven) rebasaron el tercer
filtro: la vía del tren transístmico,
que es la parte más estrecha del país
y está entre Coatzacoalcos, Vera
cruz, y Salina Cruz, Oaxaca. Esta vía
siempre ha actuado como un 'muro
virtual' para el paso de migrantes y
el contrabando proveniente de
Centroamérica, y se consideraba
más resguardada que nunca, pues,
desde el 19 de mayo, fue expropiada
toda la infraestructura y puesta ba
jo el control de la Secretaria de Ma
rina. Así se fueron los tres filtros de

seguridad mexicanos y los migran
tes llegaron al norte del país, lo
grando una cifra de arrestos en Es
tados Unidos (EU) cercana a 8 mil
900 por día. Decenas de miles se
encuentran divagando por muchas
ciudades del centro y norte de
nuestro país.
También sabemos ahora que en

la zona sur de Chiapas hubo en los
mismos días enfrenta mi entos en

tre los cárteles de Jalisco y de Si
naloa, supuestamente con los últi
mos habiendo tomado control de la

zona, dado los videos de coches ar
tillados circulando ahí y habitantes
festejando su llegada.

Así, situaciones como 1) el origen
de los migrantes en los trenes (por la
gente armada), 2) el haber roto los
tres filtros de seguridad del gobierno
mexicano y 3) el control de una am
plia zona en Chiapas, tienen como
origen al crimen organizado, el cual
amplia ahora sus "negocios" al trá
fico de personas.
Esto esdesde luego muy grave pa

ra nuestra seguridad nacional y va a
crear un caos en muchas ciudades

fronterizas que ya no saben qué ha
cer con las personas migrantes, co
mo acontece en Ciudad Juárez o

Reynosa, al tiempo que nos abre un
frente complejo frente a EU, pues le
da pretexto —en época electoral—
para buscar medidas legales y hasta
militares contra México, dado el
avance del narco y su vinculación
con la inmigración ilegal.
Tan es así que datos recién emi

tidos por la patrulla fronteriza de EU
dejan ver que este septiembre se tie
ne tal incremento en la migración ile
gal, que se va a romper el récord his
tórico de arrestos, que databa de di
ciembre de 2022, con 220 mil A 10
días de concluir este mes, la patrulla
fronteriza ya contabilizaba 210 mil
arrestos y, dado que el promedio es
de 8 mil por día, se establecerá un
nuevo y penoso récord en nuestra re 
lación bilateral. Estaremos rondando
290 mil arrestos.

Mientras tanto, ayer en la maña
nera, el gobernador de Chiapas,
Rutilio Escandón, ignoraba el pro
blema e invitaba a "visitar" Chia

pas. Viva México. •
Twttter. (SjlTejaóo

Este exagerado movimiento de indocumen
tados se presentó el fin de semana del Grito.
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FMI y BM confirman reuniones
::::: Nos dicen que a pesar del terremoto que afec
tó cientos de provincias y dejó más de mil 500
muertos en Marruecos a inicios de septiembre,
las reuniones que estaban previstas para llevarse
a cabo en ese país se mantendrán. Nos cuentan
que el Fondo Monetario Internacional (FMI), que
encabeza Kristallna Georgieva, y el Banco Mun
dial (BM), a cargo de Ajay Banga, ya tenían pro
gramada su reunión de otoño en Marruecos des
de hace un tiempo considerable, y ahora confir
maron que no la cancelarán por esos motivos, ya
que después de una evaluación para ver la capa
cidad de albergar a cientos de participantes, deci
dieron mantener los planes de llevarla a cabo en
octubre. Lo mismo hizo el Instituto de Finanzas

Internacionales, que tiene como presidente a Ti
mothy Adams: tras evaluar la situacióa tampo
co cancelará su Reunión Anual de Miembros

2023 de manera presencial en Marruecos a me
diados del próximo mes.

¿Finteen contra casas de empeño?
::::: Nos cuentan que en medio de la transforma
ción tecnológica que vive el sector financiero, otro
jugador histórico comienza a sentir los embates
de los cambios de hábito de los clientes. Nos ex

plican que las casas de empeño no han legrado
recuperarse del impacto de la pandemia y, más
allá de una situación económica, se trata de cam
bios en el modelo de negocio, de manera que los
consumidores tienen más opciones de financia
miento, con lo que incluso ya no es necesario sa
lir de casa para obtener crédito rápido y seguro.

Ante ello, esta semana se realizarán dos eventos
relevantes. La edición 2023 del Finnosummit,
donde las fintech abordarán los retos principales
en el ecosistema fintech en México, y el Primer
Congreso Internacional de la Industria Prendaria,
donde todos los actores del sector y especialistas
discutirán los principales retos para el empeño.
Sin duda, el sector financiero en el país vive una
de las transformaciones más relevantes en la his
toria, nos comentan.

Nuevo director en Estafeta
::::: Nos reportan que Estafeta nombró a Jens
Grimm, actual presidente del Consejo de Admi
nistración, como nuevo director general de la
compañía, en sustitución de Ingo Babrikowski,
quien falleció el jueves de la semana pasada. Nos
dicen que Grimm cuenta con más de 25 años de
trayectoria en la compañía especializada en logís
tica. donde se ha desempeñado en diferentes car
gos, hasta llegar a la presidencia del Consejo de
Administración en enero de 2014. Jens trabajó
con su antecesor durante más de dos décadas y
ha tomado esta nueva posición para continuar
con el trabajo y, además, para honrar la memoria
de Ingo. Babrikowski falleció por causas naturales
y fue director general de la compañía desde 2009,
caigo desde el que logró avances en cuanto a la
implantación de sistemas de calidad operativa,
modernización de infraestructura y equipamien
to. Estafeta es una de las compañías de logística
más importantes del país.
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Cancelan concesiones de litio a empresa china
//Se apaga Xóchitl y Claudio llama a MC a
salvarla tí Pueblos Mágicos, éxito en Los Ángeles

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN ABRIL DEL año pasado el presi
dente López Obrador, firmó en Ba
cadéhuachi, Sonora, un decreto para
nacionalizar el litio por el cual fueron
declaradas como zona de reserva 234

mil 855 hectáreas. "Vamos a nacionalizar el litio
para que no lo puedan explotar los extranjeros
ni de Rusia, ni de China, ni de Estados Unidos, el
petróleo y el litio son de la nación, del pueblo de
México", dijo entonces. Sin embargo, gobiernos
anteriores habían otorgado concesiones para
su explotación a empresas privadas. Ahora el
gobierno canceló nueve concesiones que teníala
empresa china Ganfeng Lithium. La compañía
había adquirido la concesión de otra empresa,
Bacanora Lithium. Usufructúa la mayor mina de
litio en roca, con reservas por alrededor de 243
millones 800 mil toneladas. Reaccionó Ganfeng
Lithium: "Se suponía que la reforma a la Ley
Minera no se aplicaría a los proyectos ya existen
tes", es decir, no tendría efectos retroactivos, pe
ro "mientras manteníamos conversaciones con la
Secretaría de Economía, la Dirección General de
Minas retiró nueve concesiones de litio en poder
de nuestras subsidiarias mexicanas, incluidas las
principales concesiones de litio del proyecto de
Sonora". El gobierno argumenta que la empresa
no cumplió con la inversión mínima que se com
prometió a realizar entre los años 2017 a 2021.
Ganfeng Lithium indicó que ha interpuesto un
recurso de revisión administrativa ante la Secre
taría de Economía. Habrá arreglo. El gobierno
comunista de China expropió todas las concesio
nes que estaban en poder de extranjeros tras el
triunfo de la revolución del presidente Mao. Aho
ra es la segunda potencia económica mundial.

Se apaga
LOS MEMBRETES DE las organizaciones que
maneja Claudio X. González Marea Rosa, Uni
dos, UNE y otras publicaron a página entera de
sus periódicos afines un "apremiante llamado"
a Movimiento Ciudadano para que deje atrás
"agravios, descalificaciones, divisiones y cálculos
políticos", y se una a un gran pacto político de la
oposición. Se apaga Xóchitl Gálvez y necesita el
apoyo de MC para mantenerla viva. Claudio con

voca a instalar un "mesa ciudadana de diálogo
con mediación ciudadana". También participa
rían los partidos del Frente Amplio PRI, PAN y
PRD. No ha tenido eco su llamado. Movimiento
Ciudadano ha afirmado en repetidas ocasiones
que con los partidos frentistas "ni a la esquina"
(literal) y, por otro lado, el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, expresó que si por algún
motivo el no fuera postulado a la Presidencia,
debería serlo su esposa, Mariana Rodríguez.
Claudio X. está sufriendo las consecuencias del
manoseo de la selección de la candidata del fren
te, que eliminó la etapa de elección abierta por
temor a que ganara Beatriz Paredes. Decepcionó
a la gente y desinfló a su candidata.

Un éxito, el Tianguis
de Pueblos Mágicos
MILLARES DE PERSONAS recorrieron el
Tianguis Internacional de Pueblos Mágicos el sá
bado y domingo pasados en el Shrine Expo Hall
Los Ángeles, California. Fue la segunda edición,
la primera tuvo lugar en Barcelona, España. Con
currieron las representaciones de las localidades
de la República que poseen el título de Pueblo
Mágico. Expusieron su riqueza cultural, turística,
gatronómica, artesanal. Hubo acercamiento con
empresas estadunidenses interesadas en hacer
negocios. El secretario de Turismo, Mguel To
rruco Marqués, entregó reconocimientos a los
participantes.

LOS RECURSOS NO renovables del país pe
tróleo, litio, gas algún día se agotarán, pero el
turismo es para siempre.

Twitterati

NOVENTA MILLONES PARA anteojos; 24 mi
llones para bono de 10 de mayo; estímulo del Día
del Padre 26 millones; 235 millones para vestua
rio; 900 millones para traslados; 282 millones pa
ra escoltas; 56 millones como apoyo a vivienda; 1
millón 700 mil para utensilios de cocina sólo para
magistrados. Insultante ¿verdad? #CorteCorrupta.

@Anamariavazquez

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA
FGRAlonso Ancira// ¿Quién "lapendejió"? tí
AHMSA en el hoyo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA
Alguien la "pendejió" en la

Fiscalía General de la República
(FGR) al firmar un acuerdo re
paratorio con el mañoso Alonso
Ancira (dueño de la ex paraestatal

altos Hornos de México AHMSA, por cortesía
de Carlos Salinas de Gortari), por medio del
cual éste obtenía su libertad y Petróleos Mexi
canos recuperaría 216.6 millones de dólares
por el fraude de Agronitrogenados cometido
por el empresario en connivencia con Emilio
Lozoya Austin, entonces director de la empresa
productiva del Estado.

¿QUIÉN CONFIÓ EN él?, porque por todos
es conocido que Ancira es un mañoso y debió
permanecer en prisión. Sin embargo, en la FGR
(léase Alejandro Gertz Mañero) cayeron en el
garlito: creyeron en la "palabra" y "honestidad"
de un hampón, para que éste violara los acuer
dos que lo tienen fuera de la cárcel. Y las acusa
ciones que enfrenta no son poca cosa: operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y daño
patrimonial al Estado mexicano, entre otras.

EN LA MAÑANERA de ayer, el presidente Ló
pez Obrador advirtió que Alonso Ancira "está
totalmente equivocado" si cree que al término
de su mandato "va a poder ser rescatado por el
nuevo gobierno; no podemos dejar de atender
este asunto y está abierta una denuncia penal
para que se arregle este caso".

EN UNA PRIMERA instancia, dijo el mandata
rio, "ya aceptó devolver los 200 (216.6) millones
de dólares, pero empezó a pagar y dejó de ha
cerlo; creo que cubrió la mitad y falta la otra. Y
aun cuando el Poder Judicial ahora defiende a
delincuentes de cuello blanco y al crimen orga
nizado, vamos a revisar todo el proceso judicial
antes de irnos. Y lo otro es que quien llegue (al
gobierno) no va a poder hacerse cargo de toda la
deuda (de AHMSA), porque estamos hablando
como de cinco, 10 mil millones de pesos".
ENTONCES, CON BASE en el acuerdo repara
torio firmado con la FGR y dado el incumpli
miento del mafioso, Alonso Ancira debe regre
sar al Reclusorio Norte, pues hasta donde se
conoce pagó los dos primeros "abonos" (50 mi
llones de dólares en diciembre de 2021 y 54 en
el mismo mes de 2022), pero del tercero (112 mi

llones) ni sus luces, amén de que el citado gáns
ter se fue a vivir a Estados Unidos aprovechando
su doble nacionalidad (mexicana y gringa).

ASÍ, NO PAGA ni quiere soltar Grupo Ace
rero del Norte (con Altos Hornos de México,
que quebró, como joya de la corona) a cuya
presidencia del consejo de administración ofi
cialmente "renunció" en marzo pasado, pero en
realidad sigue operando tras bambalinas, des
trozando lo poco que dejó y afectando a miles de
trabajadores que no cobran sus salarios desde
hace siete meses, además de que el corporativo
ordenó cortar el suministro eléctrico y de agua.

ANTES DE ESTOS hechos gansteriles ("actos
criminales", denuncian los trabajadores), el
presidente López Obrador ofreció "una opción"
para evitar mayores daños, pero "ya conocen la
historia: esta empresa la privatizó Carlos Salinas
de Gortari, se habla que los que privatizaron re
cibieron acciones de estas empresas, se la entre
gan al señor Ancira, la maneja muy mal, pues
derrochan mucho dinero, no son buenos admi
nistradores, mucha prepotencia, mucho despil
farro, lujo barato, aviones que prestaban apolí
ticos (como a los ex gobernadores de Coahuila
Humberto y Rubén Moreira), y llevaron a la
quiebra a la empresa; siempre bajo la protección
del gobierno, al grado de que le compraron una
planta de fertilizante (Agronitrogenados), tam
bién privatizada desde la época de Salinas, que
valía 300 millones de dólares, bien pagada, y pa
garon por la planta, que en los hechos ya estaba
convertida en chatarra, 500 millones de dólares".

LÓPEZ OBRADOR PROPUSO que Ancira
"firmara y dejara el consorcio a una nueva com
pañía acerera seria, responsable. La verdad, por
las deudas que tiene, sin recibir nada, saldría ga
nando. Pero no, y al nuevo empresario le íbamos
a ayudar para que la deuda que tiene AHMSA
con el gobierno (que es considerable: impuestos,
Infonavit, IMSS, CFE, Pemex), sin condonarla,
sí se podía llevar a cabo una restructuración,
darle plazo" y así se recontratara a los trabaja
dores, se pagara a proveedores pequeños y me
dianos de la región y se recuperara". Entonces,
en la FGR ¿quién la "pendejió"?

Las rebanadas del pastel
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LA EMPRESA CHINA Ganfeng Interna
tional, asociada con la británica Bacanora
Lithium, se quedó con las ganas: "el gobierno
mexicano le canceló nueve concesiones para
la extracción de litio, incluyendo el área donde
se encuentra el Proyecto de Litio de Sonora,
el mayor yacimiento en suelo mexicano" (La
Jomada, Braulio Carbajal).

Con base en elacuerdo reparatorio firmado
con La FGR y dado el incumplimiento de Alonso
Ancira, éste debe regresaral Reclusorio Norte,

por elfraude de Agronitrogenados cometido en
connivencia con Emilio Lozoya Austin, entonces
director de Pemex. Foto La Jornada
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La maldita
deuda
MIGUEL PINEDA
Endeudarse tiene

UNA connotación negativa
en el imaginario popular.

Es un signo de que el dinero no
alcanza para sobrevivir o para
hacer frente a las necesidades bá
sicas de una persona o un país.

UN CASO CONCRETO es cuan
do Jesús Silva Herzog, secretario
de Hacienda con López Portillo y
Miguel de la Madrid, señaló que
teníamos un ligero problema de
caja. La realidad era que el país
se encontraba técnicamente
quebrado y no había dinero para
pagar la deuda. Ahí empezó la
debacle financiera, causada por
el derroche generado por Luis
Echeverría y López Portillo.

UN ELEMENTO A destacar es
que cuando un país se endeuda
en exceso al principio todo fun
ciona bien: la economía crece, se
genera empleo y la población re
cibe parte de los recursos. Así se
presentó la "administración de la
abundancia, con López Portillo".
Sin embargo, si no se cuenta con
dinero para pagar los pasivos, co
mo sucedió entre 1970 y 1982, los
excesos se pagan en el futuro.

CUANDO LLEGÓ AL poder
Echeverría, la deuda pública
externa era de 4 mil millones de
dólares en 1970 y al culminar Ló
pez Portillo su mandato en 1982
llegó a 63 mil millones de la divi

sa verde; es decir, los pasivos del
gobierno se multiplicaron casi 15
veces en 12 años. Por esos malos
gobiernos derrochadores vivimos
una profunda crisis a lo largo de
más de una década que culminó
12 años después, con el error de
diciembre de 1994.

A RAIZ DE esa experiencia, el
gasto público se ha controlado
con buenos resultados. El ma
nejo de las finanzas públicas ha
sido conservador y la deuda del
gobierno equivale a menos de 50
por ciento del PIB, frente a más
de 100 por ciento en Estados
Unidos.

SIN EMBARGO, PARA el
final del sexenio se platea un
presupuesto en el que la deuda
pública aumentará y se utilizará
principalmente para el gasto
social, para Pemex y la CFE, y
para la conclusión de obras em
blemáticas. El problema es que
el incremento de los pasivos se
puede traducir en crecimiento de
la inflación, devaluación y en una
baja en la calificación financiera
del país, lo que encarecerá el pa
go de intereses.

LA MALDITA DEUDA de nue
vo estará presente y siempre tie
ne sus riesgos, sobre todo al final
del sexenio.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Se nubla el
horizonte

La semana pasada no hubo sor
presas. El tono negativo o haw
kish regresó defcpués de reu

nirse la Reserva Federal de Estados Unidos

y dejar la tasa sin cambios en 5.50 por ciento.
Jerome Powell volvió a insistir sobre un au
mento más antes de que termine el año, para
llevarla a 5.75 por ciento. Quedan dos reunio
nes más: en noviembre y diciembre. El punto
es que, por lo regular, en diciembre la el ban
co central no hace nada. Por lo tanto, de haber

incremento, será en noviembre, sin embar
go, creo que no habrá. Aún faltan dos datos de
creación de empleo y dos de inflación previo
a tomar esa decisión. De no haber sorpresas
negativas, la inflación debe seguir alabajay el
empleo con moderación.
Hoy habrá más ruido y preocupación por

dos nuevos temas en la Unión Americana: la
huelga automotriz —que ya tiene más de una
semanay no parece que vayamos a ver una so
lución en el corto plazo—y lafalta de acuerdos
entre republicanos y demócratas respecto al
techo de deuda. Se trata de un evento político
que trae costos económicos y financieros que
los demócratas están dispuestos a asumir pa
ra cargarle la irresponsabilidad a los republi
canos. No debe olvidarse que el próximo año
habrá elecciones,yelcosto político es más va
lioso frente a este evento.

Por otro lado, en el mundo siguen las pre
ocupaciones sobre el rumbo de la economía

china y el posible quebranto inmobiliario.
Hay ruidoentornoauna crisis, pero el gobier
no no lo admite abiertamente y desestima la
posibilidad de una recesión. Es cierto que tie
nen muchísimo dinero y que pueden "ocul
tar"y "manipular" laeconomía, pero también
puedenno intervenir y promover una limpia

del sector y permitir la quiebra de grandes em
presas desarrolladoras.
Tambiénhabrá que verelrumbo que toman

los precios del petróleo, que pueden afectar a
la inflación global, básicamente por los recor
tes de la OPEP. Hoy, por ejemplo, el precio del
crudo de referencia West Texas Intermedíate
ronda los 90 dólares.
En México conocimos la inflación de la

primera quincena de septiembre y, aunque la
cifra no fue muy buena, la cifra anual sigue a
la baja, y la acumulada ahora se ubica en 4.44
por ciento. Esta semana, el jueves, le toca a
Banco de México tomar una decisión y muy
probablemente dejará las tasa en su nivel ac
tual, en 11.25 por ciento. Con esta decisión,
lo más importante será también el comuni
cado posterior, y más ahora con un contexto
un poco más adverso donde el tipo de cambio
cotiza arriba de 17.35 pesos por dólar, nivel
que sigue muy bajo y, como lo he comentado,
muy costoso para muchos sectores de la eco
nomía. Ojalá pudiera irse más hacia 18 pesos
por dólar y con ello tener un mejor cierre de
año en la paridad.
Aun con este panorama nublado, 2023 ha

sido bueno. Siendo selectivo, hay que perma
necer invertido. «¦¦¦
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IN
VER
SIONES
ALIANZA DIGITAL

Impulsarán Avasa y
Uber renta de autos
La arrendadora automotriz

Avasa, dirigida por Marco
Antonio Andueza, que opera
en México las marcas Hertz,
Dollar, Firefly y Thrifty, se
alió con Uber, que lidera en
América Latina José Pinto,
para estimular la renta di
gital. Con esto, se espera po
tenciar su expansión en una
industria que en 2022 creció
15.32 por ciento en México.

FONDO DE INVERSIÓN
Ethos prevé300mdd
para México a 2 años
El fondo de inversión Ethos
Asset Management, que lide
ra a escala global Carlos San
tos, prevé invertir en México
más de 300 millones de dóla
res en los próximos dos años en
los sectores de manufactura,
textil, autopartes, automotriz,
química, energía y turismo.
Desde su inicio de operaciones
en 2012 ha financiado más de
88 proyectos internacionales.
SECTOR ALIMENTICIO

Apoyarán a startups
con plan de Bimbo
La panificadora que preside
Daniel Servitje lanzó la se

gunda edición de Bimbo Open
Door,quebuscastartupsysca
leups del sector de comida en
focadas en galletas y barras pa
ra ser impulsadas por su filial
Bimbo Venturesyasí transfor
mar el futuro de la alimenta
ción. Laconvocatoriaestarávi
gente hasta el 6 de octubre.

MENSAJERÍ A Y LOGÍSTICA
Jens Grimm toma la
dirección de Estafeta

Tras fallecer Ingo Babrikows
ki, el consejo de administra
ción de Estafeta anunció que
Jens Grimm asumirá la di
rección general de la firma de
mensajería y logística. Con ello
dará continuidad a sus estra
tegias basadas en la capacidad
organizaáonalyconocimiento
en mecánicay transporte.
CUMBRE DE ÍNDICES
Celebrará la BMV
los 45 años del IPC
Dentro de la Cumbre Anual de

Indices y ETF en México, que
organiza Grupo Bolsa Mexi
cana de Valores, que dirige Jo
sé OriolBosch, y S&P Dow
Jones índices, se festejará el
45 aniversario del índice S&P/
BMV IPC, creado para dar a los
inversionistas un indicador del

panoramabursátil nacional. La
reuniónserá este jueves.
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El presidente López Obrador ha utilizado su
discurso contra la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y contra los integrantes
no afines a su ideario político para fortalecer
la capacidad de control central del Ejecutivo.
Sólo que, a veces, se da un balazo en el pie.

Una buena parte del presupuesto del Poder
Judicial (no es sólo la SCJN), tiene que ver con
el cumplimiento de las obligaciones constitu
cionales y legales pendientes que no sólo le
asignaron al Poder Judicial, sino al Ejecutivo.

Estas obligaciones las conoce muy bien
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, porque siendo secretaria del Traba
jo fue una actora importante del proceso de
confección del nuevo sistema judicial laboral,
y sabe que aún faltan recursos para fortale
cer el sistema de justicia laboral. A partir del
3 de octubré de 2022, las juntas de concilia
ción y arbitraje dejaron de recibir demandas
laborales, que serían sustituidas por tribunales
laborales federales y locales para dar trámite
a las nuevas demandas en materia individual,
colectiva y procedimientos laborales.

Recordemos que las reformas laborales de
2017 y 2019, tanto a la Constitución de Mé
xico como a la Ley Orgánica del PJF, prevén
la creación de órganos jurisdiccionales en la
materia y, de saque, se habilitaron 74 jueces
laborales en 26 sedes de 22 estados (incluida la
Ciudad de México, con un tribunal de asuntos
colectivos en la CDMX, pero son insuficientes,
aun cuando una buena parte de los conflic
tos se resuelven en los centros de conciliación
administrativa.

México convino incluir la ejecución de la re
forma laboral (se obligó) en el TMEC, al ins
cribir en el capítulo laboral (23) que se debe
asegurar que "una persona con un interés re
conocido conforme a su ordenamiento juridico
en un asunto particular tenga acceso apropia
do a tribunales para la aplicación de sus le
yes laborales. Estos tribunales podrán incluir
tribunales administrativos, tribunales cuasi
judiciales, tribunales judiciales, o tribunales la
borales, según lo dispuesto en el ordenamien
to juridico de cada parte" (artículo 23.10). Esta
obligación internacional que implica, además
de la creación de nuevos órganos, también la

El presidente López Obrador ha utilizado su
discurso contra la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y contra los integrantes
no afines a su ideario político para fortalecer
la capacidad de control central del Ejecutivo.
Sólo que, a veces, se da un balazo en el pie.

Una buena parte del presupuesto del Poder
Judicial (no es sólo la SCJN), tiene que ver con
el cumplimiento de las obligaciones constitu
cionales y legales pendientes que no sólo le
asignaron al Poder Judicial, sino al Ejecutivo.

Estas obligaciones las conoce muy bien
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, porque siendo secretaria del Traba
jo fue una actora importante del proceso de
confección del nuevo sistema judicial laboral,
y sabe que aún faltan recursos para fortale
cer el sistema de justicia laboral. A partir del
3 de octubré de 2022, las juntas de concilia
ción y arbitraje dejaron de recibir demandas
laborales, que serían sustituidas por tribunales
laborales federales y locales para dar trámite
a las nuevas demandas en materia individual,
colectiva y procedimientos laborales.

Recordemos que las reformas laborales de
2017 y 2019, tanto a la Constitución de Mé
xico como a la Ley Orgánica del PJF, prevén
la creación de órganos jurisdiccionales en la
materia y, de saque, se habilitaron 74 jueces
laborales en 26 sedes de 22 estados (incluida la
Ciudad de México, con un tribunal de asuntos
colectivos en la CDMX, pero son insuficientes,
aun cuando una buena parte de los conflic
tos se resuelven en los centros de conciliación
administrativa.

México convino incluir la ejecución de la re
forma laboral (se obligó) en el TMEC, al ins
cribir en el capítulo laboral (23) que se debe
asegurar que "una persona con un interés re
conocido conforme a su ordenamiento juridico
en un asunto particular tenga acceso apropia
do a tribunales para la aplicación de sus le
yes laborales. Estos tribunales podrán incluir
tribunales administrativos, tribunales cuasi
judiciales, tribunales judiciales, o tribunales la
borales, según lo dispuesto en el ordenamien
to juridico de cada parte" (artículo 23.10). Esta
obligación internacional que implica, además
de la creación de nuevos órganos, también la

capacitación y profesionalización del personal
que los integra.

Un "recorte" como el planteado al pre
supuesto del Poder Judicial no parte de una
propuesta racional, sino parece un capricho
político que nos costará más caro como país.
El Poder Judicial no son los 9 ministros de la
SCJN, ni unos cuantos jueces, son 1,500 jueces
y magistrados y los más de 55 mil trabajadores
que lo integran y desahogan cerca de un millón
de sentencias por año.
DE FONDOS A FONDO

#Canacar... La presencia del general en retiro
André Foullon, director general de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM) en la
convención de Canacar realizada el jueves y
viernes pasados, fue positiva por la apertura
que mostró, pero no dejó de ser curioso que
ante la caída de los sistemas de varias de las
aduanas de la frontera norte durante la sema

na, el general respondiera que ¡obedeció a una
caída en el suministro de luz a nivel nacional!

Fuera de bromas, Foullon comentó que en
la agencia están enfocados en mejorar los pro
cesos de registro de comercio exterior digitales,
por lo que están robusteciendo la plataforma
y los sistemas para "conseguir una operación
más ágil y eficiente en las aduanas". Siguiendo
el hilo de la reunión, quien puso la nota es el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, al dar a conocer que luego de 19 años
sin reemplacar, a principios del año electoral,
¡perdón!, de 2024, realizarán el reemplaca
miento del transporte de carga en el país.

Es cierto que no es confiable la base de da
tos de los camiones de carga y pasaje en Méxi
co, ¿pero reemplacar en año electoral?, parece
cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
los camioneros. Según el Inegi, el registro de
transporte de carga es de 11.4 millones de uni
dades, por lo que a 3 mil 500 pesos la placa,
involucraría una bolsa de 38 mil millones de
pesos. Igual y son menos ambiciosos y Ñuño
se anima a hacer un canje de placas federa
les en los camiones de carga y los remolques,
donde las más de 218 mil 532 empresas de au
totransporte de carga registradas con un millón
253 mil 020 vehículos, pueden generar unos 4
mil millones de pesos.?
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capacitación y profesionalización del personal
que los integra.

Un "recorte" como el planteado al pre
supuesto del Poder Judicial no parte de una
propuesta racional, sino parece un capricho
político que nos costará más caro como país.
El Poder Judicial no son los 9 ministros de la
SCJN, ni unos cuantos jueces, son 1,500 jueces
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#Canacar... La presencia del general en retiro
André Foullon, director general de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM) en la
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¡perdón!, de 2024, realizarán el reemplaca
miento del transporte de carga en el país.

Es cierto que no es confiable la base de da
tos de los camiones de carga y pasaje en Méxi
co, ¿pero reemplacar en año electoral?, parece
cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
los camioneros. Según el Inegi, el registro de
transporte de carga es de 11.4 millones de uni
dades, por lo que a 3 mil 500 pesos la placa,
involucraría una bolsa de 38 mil millones de
pesos. Igual y son menos ambiciosos y Ñuño
se anima a hacer un canje de placas federa
les en los camiones de carga y los remolques,
donde las más de 218 mil 532 empresas de au
totransporte de carga registradas con un millón
253 mil 020 vehículos, pueden generar unos 4
mil millones de pesos.?
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que mostró, pero no dejó de ser curioso que
ante la caída de los sistemas de varias de las
aduanas de la frontera norte durante la sema

na, el general respondiera que ¡obedeció a una
caída en el suministro de luz a nivel nacional!

Fuera de bromas, Foullon comentó que en
la agencia están enfocados en mejorar los pro
cesos de registro de comercio exterior digitales,
por lo que están robusteciendo la plataforma
y los sistemas para "conseguir una operación
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cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
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transporte de carga es de 11.4 millones de uni
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EL CONTADOR

J| El S&P/BMV IPC celebra 45 años como
¦ •el indicador representativo del mer
cado bursátil, un hito que será parte de la
Cumbre Anual de Indices y ETFs, organi
zada por la Bolsa Mexicana de Valores, que
preside Marcos Martínez, y el S&P Dow
jones índices, cuyo directof general para
América Latina es Antonio de Azpiazu. El
evento promete una visión de las inversio
nes, destacando la influencia de tecnología
y tendencias disruptivas, especialmente en
salud y energía. La agenda incluye a líderes
financieros que explorarán cómo el IPC ha
creado oportunidades e impulsado la ges
tión de riesgos. Se abordarán temas como la
inversión pasiva, el VIX, los retos climáticos
y la gestión de renta fija con ETFs.
2Nubiral, que tiene como CEO a

• Maximiliano Giacri, invertirá un
millón de dólares al año en su Centro de
Excelencia profesional especializado en
inteligencia artificial generativa. Esta em
presa especializada en innovación y
transformación digital tiene más de 150
colaboradores y 30% está asignado al cen
tro que recibirá la inversión. Si bien Nubi
ral invierte en inteligencia artificial desde
2020, fue hasta comienzos de este año que
formalizó la apuesta en este centro al que
espera seguir sumando profesionales y tri
plicar el tamaño para 2024. La inteligencia
artificial es un mercado donde se invertirán
más de 300 mil millones de dólares en el
mundo en los próximos tres años.

3 Este miércoles, la Organización Mun
•dial del Turismo, que encabeza Zurab

Pololikashvili, celebrará en Riad, Arabia
Saudita, el Día Mundial del Turismo, bajo el
lema Turismo e Inversiones Verdes, y es que
cada vez está más cerca la meta que el sec
tor se ha trazado para reducir las emisiones
y ser carbono neutral para 2050. En 2021, la
OMT inauguró su oficina regional de Orien
te Medio en Riad ante el dinamismo que
ese país está teniendo en el sector, que está
a cargo de Ahmed Al Khateeb, quien, por
cierto, es asesorado por la mexicana Gloria
Guevara, que fue presidenta del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo (organismo que
hoy está a cargo de Julia Simpson) y exse
cretaria de Turismo de México.

4 El Consejo Nacional de Evaluación de
•la Política de Desarrollo Social (Cone

val), que dirige José Nabor Cruz, tuvo que
salir al quite sobre un estudio del Progra
ma Universitario de Estudios del Desarrollo
(PUED) de la Universidad Nacional Autóno
ma de México, que dirige Rolando Cordera,
en el que afirmaba que la pobreza no había
bajado entre 2018 y 2022, como concluyó
el Coneval. Y es que la metodología que usó
el PUED fue la de 2016 para homologar las
series de las encuestas del Inegi, que presi
de Graciela Márquez, que el Coneval dice
que no es necesario usar, pues la encues
ta de ingresos y gastos es comparable desde
el mencionado año. Así que, mucho ruido y
pocas nueces ocasionó el estudio del PUED.
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Compradores de espejitos
La operación de NU en México está en las antípodas de ser
una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que
ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte
de milagro en Brasil que ahora llega a México.

Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras
rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta
ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.

Otra parte de la grave falta de análisis y conocimiento. No
se trata de un banco debidamente autorizado, aunque se de
finan como un neobanco. Como dice la propia información
oficial de esta institución, "es una entidad financiera regulada
por la CNBV y la Condusef".

Aprovechando la laxitud y buena fe de Jesús de la Fuente
y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in
gresan más en terrenos que les corresponden únicamente
a los bancos y, casi inevitablemente, terminarán causando
gravísimos problemas al sistema financiero.

Decir que la tecnología es lo que los hace diferentes, basta
ría que se dieran una vuelta por lo que están haciendo institu
ciones como BBVA, HSBC, encabezadas por Eduardo Osuna
y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es
tructura están haciendo divisiones totalmente tecnológicas.

Banamex, encabezado por Manuel Romo, está por re
lanzar su estrategia digital, en la cual seguirán un modelo
como el de los otros grandes del sistema, puesto que resulta
sustancialmente más sencillo y les aporta mayores beneficios
a sus clientes. \ •

Por ejemplo, BBVA busca tener a la totalidad de sus clien
tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con
la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su
direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco
totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un
banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.
En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste
ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.

Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre
sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su
agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.
REMATE CORRUPTO
Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada
por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con
las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam
bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.
Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es

¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na
cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que
paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO
El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están
viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se
conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.

Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo
crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable

es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.
Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo

Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este
gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.
REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender
como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre
guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?

La operación de NU en México está en las antípodas de ser
una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que
ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte
de milagro en Brasil que ahora llega a México.

Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras
rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta
ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.
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y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in
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y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es
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tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con
la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su
direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco
totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un
banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.
En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste
ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.

Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre
sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su
agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.
REMATE CORRUPTO
Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada
por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con
las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam
bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.
Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es

¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na
cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que
paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO

El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están
viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se
conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.

Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo
crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable
es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.

Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo
Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este
gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.
REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender
como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre
guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?
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La operación de NU en México está en las antípodas de ser

una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que

ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte

de milagro en Brasil que ahora llega a México.
Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras

rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta

ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.

Otra parte de la grave falta de análisis y conocimiento. No
se trata de un banco debidamente autorizado, aunque se de

finan como un neobanco. Como dice la propia información
oficial de esta institución, "es una entidad financiera regulada

por la CNBV y la Condusef".

Aprovechando la laxitud y buena fe de Jesús de la Fuente
y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in

gresan más en terrenos que les corresponden únicamente
a los bancos y, casi inevitablemente, terminarán causando

gravísimos problemas al sistema financiero.

Decir que la tecnología es lo que los hace diferentes, basta
ría que se dieran una vuelta por lo que están haciendo institu

ciones como BBVA, HSBC, encabezadas por Eduardo Osuna
y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es

tructura están haciendo divisiones totalmente tecnológicas.
Banamex, encabezado por Manuel Romo, está por re

lanzar su estrategia digital, en la cual seguirán un modelo

como el de los otros grandes del sistema, puesto que resulta
sustancialmente más sencillo y les aporta mayores beneficios

a sus clientes. \ •
Por ejemplo, BBVA busca tener a la totalidad de sus clien

tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con

la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su

direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco

totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un

banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.

En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste

ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.
Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre

sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su

agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.

REMATE CORRUPTO

Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada

por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con

las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam

bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.

Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es
¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na

cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que

paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO

El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están

viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se

conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.
Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo

crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable

es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.

Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo
Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este

gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.

REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender

como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre

guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?
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HSBC: mantiene
Jorge Arce optimismo
sobre México
El presidente y CEO de HSBC en México, Jorge Arce conser
va su optimismo sobre México en medio de la preocupación
de muchos analistas del sector privado sobre los riesgos
para las finanzas públicas en la próxima administración por
el mayor déficit y deuda públicos.

Arce reconoce que, desde luego, hay problemas en Mé
xico y retos que tendrán que enfrentarse en temas como
Estado de derecho e inseguridad y la necesidad de una ma
yor inversión en infraestructura, energías limpias, agua y el
rezago en educación.

Sin embargo, es un firme convencido del gran potencial
del nearshoring que ya comienza a reflejarse, dice, en un
mayor interés de empresas extranjeras por establecerse en
México y no sólo por nuestra posición geográfica, sino por
otra gran fortaleza que tenemos y es la capacidad expor
tadora del país.

México, explica, tiene hoy una economía y exportaciones
muy diversificadas no sólo por el TLCAN (hoy TMEC), sino
por los múltiples tratados comerciales firmados con otros
países y durante 30 años se ha gestado una clase empre
sarial exportadora, tanto de industriales mexicanos como
también de extranjeros.
Otra gran fortaleza de México, añade Arce, es el ma

yor ahorro de retiro en las afores,
gracias a la reforma en el sistema
de pensiones, que implica un in
cremento anual en las cuotas pa
tronales, lo que califica como la
mayor reforma realizada en esta
administración. El ahorro en las
afores crecerá en los próximos
años a un billón de dólares, o
60% del P1B.
Evidentemente, también

el optimismo de Arce se cen
tra en los buenos resultados de

HSBC que, dice, es uno de los mejores en la historia del
banco en México, como lo reflejó el crecimiento de 14% en
utilidades al cierre del 2T en este año, al ascender 2 mil 372
mdp y de 10.3% en cartera al totalizar 414.1 mmdp.
INICIA USTR EL 14° MLRR
La Oficina del Representante Comercial de Estados Uni
dos (USTR) le pidió a México iniciar un nuevo mecanismo
laboral de respuesta rápida, en la empresa fabricante de
autopartes Teklas Automotive en Aguascalientes.
A pesar de que la secretaria de Economía, Raquel

Buenrostro, ha insistido ante Katherine Tai, titular del
USTR, un uso razonable de los MLRR éste es el 14° des
de que entró en vigor el TMEC y el 9o en este año, lo que
revela que, lejos de aminorar, Estados Unidos sigue con el
acelerador, respondiendo a quejas de trabajadores mexi
canos sobre violación a sus derechos de negociación y libre
asociación sindical.

La queja contra Teklas Automotive la presentó el pasa
do 24 de agosto la Liga Sindical Obrera y la International
Lawyers Attending Workers Network (1LAW) acusando a la
empresa de amenazar y despedir a trabajadores por su ac
tividad sindical.
500 MDD EN PÉRDIDAS DIARIAS POR HUELGA
AUTOMOTRIZ

Las pérdidas diarias en la industria automotriz en Estados
Unidos podrán ascender de 500 mdd y extenderse a 5 mil
mdd considerando a proveedores, armadoras y a los traba
jadores, de acuerdo con un análisis de Intercam.
Si la huelga, que inició el 15 de septiembre se prolonga más
de un mes, las pérdidas serían mayores porque afectaría la
construcción de autos eléctricos en GM y Ford.
Afectaría también a armadoras de otros países por las

presiones de sus trabajadores a obtener mayores incremen
tos salariales.

Para México se abre la oportunidad de incrementar las
exportaciones a Estados Unidos y la producción de las tres
armadoras.
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Una fortaleza es
el mayor ahorro
de retiro en las

afores, gracias
a la reforma
en el sistema

de pensiones.
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Mercado Libre gana a
Amazon; comercio en
línea crece 23% anual
Amazon suele ser reconocida como la principal empresa
de ventas en internet del mundo. Su presidente y principal
accionista, Jeff Bezos, se encuentra entre los hombres más
ricos del mundo. Sin embargo, en América Latina, la juga
dora más fuerte del ecommerce es Mercado Libre.
Creada en Argentina en 1999 bajo la idea de Marcos

Galperin, a lo largo de 24 años se ha convertido en la prin
cipal empresa de comercio electrónico de América Latina.
Tan fuerte ha sido su crecimiento, que si la vemos en va
lor de mercado, logra tener un valor de 65 mil millones de
dólares en el mercado Nasdaq, donde cotiza desde 2007.
EL HOT SALE, QUIÉN ES QUIÉN
En México, Mercado Libre tiene el liderazgo de las compras
por internet. Incluso en el Hot Sale, la campaña de ven
tas por internet, la empresa salió como la mejor rankeada.
Mercado Libre fue la primera, seguida de Amazon como la
segunda. En tercer puesto quedó Coppel. En cuarto, Wal
mart. En quinto, Liverpool.

Las compras por internet llegaron para quedarse. Pero
además, crecen y crecen. Según la Asociación Mexicana de
Ventas On Line (AMVO), las ventas por internet ya fueron
del orden de 528 mil millones de pesos en 2022, con un
crecimiento anual de 23 por ciento.

Aumentaron 2.9 veces lo que eran en 2019 y siguen cre
ciendo. Conversamos con David Geisen, director en México
de Mercado Libre, y fue interesante la tendencia que llevan
de inversión y de incorporación de pequeñas empresas en
sus ventas.

MERCADO LIBRE INVIERTE 1,650 MDD
Primero la inversión. Es enorme de mil 650 millones de dó

lares en 2023. Es la segunda inversión histórica para México.
¿En dónde están inviniendo? Desde luego en megacentros
de distribución. Ya cuentan con siete centros de distribución
y, desde luego, con 70 sitios de última milla.

Su presencia en México es en 20 ciudades, desde donde
buscan llegar a todc el país. Incluso cuentan con una flota
aérea, un air hub de cuatro aviones.

Mercado Libre, nos explica David Geisen, debe tener
la mercancía casi al momento para enviarla las 24 horas
siguientes o, a más tardar en 48 horas. Por eso también
cuentan con 13 almacenes cross docking que no almacena
las mercancías, sino que sólo las tienen de paso para ser
enviadas casi de inmediato..

Obviamente, el negocio es de logística, por lo que cuenta
con miles de camiones, y un dato que resaltan son los 244
camiones eléctricos de su flota.
INCORPORAR A PYMES AL ECOMMERCE

En el tema de pequeñas empresas es interesante la incorpo
ración de pequeños empresarios, a quienes se les prepara
para vender en línea.

Durante la pandemia, siete de cada diez ventas fueron en
línea, y dicho flujo permitió sostener a las pequeñas empre
sas. Un problema para las pequeñas empresas es el flujo, es
decir, que les paguen hasta meses después. No sobreviven.
Por eso Mercado Libre trae una filosofía de prestarles y has
ta financiarlas de ser necesario. El resultado es ganarganar:
los consumidores tienen mercancías de las pymes y éstas
logran llevar bien su flujo.
La fintech, Mercado Pago, trae soluciones de pagos

para las pymes. La empresa llegó para quedarse en Méxi
co. Está inviniendo de manera histórica. Le va ganando a
su competidor Amazon. Y sabe que en nuestro país el uso
del comercio electrónico tiende a crecer, por eso el nivel
de inversiones y la incorporación de pymes. Estrategia que
más que le ha funcionado.
14AVO MECANISMO LABORAL DE RESPUESTA
RÁPIDA
Ya lo narraban algunos medios. Es la novena ocasión que
en 2023 entra el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida,
y la 14ava ocasión desde la creación del TMEC. Ahora la
Representación Comercial de EU, a cargo de KatherineTai,
solicitó el mecanismo por la empresa Teklas Automotive,
en Aguascalientes. Otra más del sector automotriz. Y ya hay
quien dice en la administración mexicana la negociación
fue desigual, porque en el gobierno, por lo menos, traen un
tema difícil con cada planteamiento laboral.

Amazon suele ser reconocida como la principal empresa
de ventas en internet del mundo. Su presidente y principal
accionista, Jeff Bezos, se encuentra entre los hombres más
ricos del mundo. Sin embargo, en América Latina, la juga
dora más fuerte del ecommerce es Mercado Libre.
Creada en Argentina en 1999 bajo la idea de Marcos

Galperin, a lo largo de 24 años se ha convertido en la prin
cipal empresa de comercio electrónico de América Latina.
Tan fuerte ha sido su crecimiento, que si la vemos en va
lor de mercado, logra tener un valor de 65 mil millones de
dólares en el mercado Nasdaq, donde cotiza desde 2007.
EL HOT SALE, QUIÉN ES QUIÉN
En México, Mercado Libre tiene el liderazgo de las compras
por internet. Incluso en el Hot Sale, la campaña de ven
tas por internet, la empresa salió como la mejor rankeada.
Mercado Libre fue la primera, seguida de Amazon como la
segunda. En tercer puesto quedó Coppel. En cuarto, Wal
mart. En quinto, Liverpool.

Las compras por internet llegaron para quedarse. Pero
además, crecen y crecen. Según la Asociación Mexicana de
Ventas On Line (AMVO), las ventas por internet ya fueron
del orden de 528 mil millones de pesos en 2022, con un
crecimiento anual de 23 por ciento.

Aumentaron 2.9 veces lo que eran en 2019 y siguen cre
ciendo. Conversamos con David Geisen, director en México
de Mercado Libre, y fue interesante la tendencia que llevan
de inversión y de incorporación de pequeñas empresas en
sus ventas.

MERCADO LIBRE INVIERTE 1,650 MDD
Primero la inversión. Es enorme de mil 650 millones de dó

lares en 2023. Es la segunda inversión histórica para México.
¿En dónde están inviniendo? Desde luego en megacentros
de distribución. Ya cuentan con siete centros de distribución
y, desde luego, con 70 sitios de última milla.

Su presencia en México es en 20 ciudades, desde donde
buscan llegar a todc el país. Incluso cuentan con una flota
aérea, un air hub de cuatro aviones.

Mercado Libre, nos explica David Geisen, debe tener
la mercancía casi al momento para enviarla las 24 horas
siguientes o, a más tardar en 48 horas. Por eso también
cuentan con 13 almacenes cross docking que no almacena
las mercancías, sino que sólo las tienen de paso para ser
enviadas casi de inmediato..

Obviamente, el negocio es de logística, por lo que cuenta
con miles de camiones, y un dato que resaltan son los 244
camiones eléctricos de su flota.
INCORPORAR A PYMES AL ECOMMERCE

En el tema de pequeñas empresas es interesante la incorpo
ración de pequeños empresarios, a quienes se les prepara
para vender en línea.

Durante la pandemia, siete de cada diez ventas fueron en
línea, y dicho flujo permitió sostener a las pequeñas empre
sas. Un problema para las pequeñas empresas es el flujo, es
decir, que les paguen hasta meses después. No sobreviven.
Por eso Mercado Libre trae una filosofía de prestarles y has
ta financiarlas de ser necesario. El resultado es ganarganar:
los consumidores tienen mercancías de las pymes y éstas
logran llevar bien su flujo.
La fintech, Mercado Pago, trae soluciones de pagos

para las pymes. La empresa llegó para quedarse en Méxi
co. Está inviniendo de manera histórica. Le va ganando a
su competidor Amazon. Y sabe que en nuestro país el uso
del comercio electrónico tiende a crecer, por eso el nivel
de inversiones y la incorporación de pymes. Estrategia que
más que le ha funcionado.
14AVO MECANISMO LABORAL DE RESPUESTA
RÁPIDA
Ya lo narraban algunos medios. Es la novena ocasión que
en 2023 entra el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida,
y la 14ava ocasión desde la creación del TMEC. Ahora la
Representación Comercial de EU, a cargo de KatherineTai,
solicitó el mecanismo por la empresa Teklas Automotive,
en Aguascalientes. Otra más del sector automotriz. Y ya hay
quien dice en la administración mexicana la negociación
fue desigual, porque en el gobierno, por lo menos, traen un
tema difícil con cada planteamiento laboral.
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¿Van a tramitar su
visa? Parece mal
momento

• T X asta dónde llega hoy
J I I Latinoamérica hacia

A X el norte? Su moneda
se devaluó 7 por ciento frente a
las más relevantes del mundo
en un año y hasta ayer, en este
país había un senador de apelli
do Menéndez que se negaba a
renunciar, pese a que junto con su
esposa, fue acusado formalmente
de soborno por un gran jurado
federal.

Su industria automotriz está
en huelga y hasta los actores
siguen confrontados con los
estudios de cine, pese a que los
escritores de historias parecen
haber alcanzado un acuerdo.

En este país, el gobierno tam
bién está a punto de cerrar parte
de sus operaciones el domingo,
por carencia de recursos. Esa

nación es Estados Unidos.

Conviene no engañarse. Gra
cias a su innovación empresarial,
los vecinos continúan y seguirán
siendo por mucho tiempo los due
ños de la economía y la moneda
más poderosa del planeta. Pero es
evidente que sus bases sociales se
sacudieron desde 2016, cuando
un candidato Donald Trump se
convirtió en presidente y revolvió
al Partido Republicano.

Ahora la advertencia es la

siguiente y proviene de su agru
pación empresarial más fuerte: la
US Chamber of Commerce, que
escribió un memorándum para
sus miembros.

"A pesar de que la Adminis
tración Biden y los líderes del
Congreso de ambos partidos en la
Cámara y el Senado quieren evi

tar un cierre del gobierno, existe
un consenso sustancial de que se
producirá un cierre al comienzo
del año fiscal, el 1 de octubre".

"Si se produce un cierre del go
bierno, es probable que tenga una
duración significativa y no haya
un camino claro para reabrir el
gobierno" expuso en su sitio web
hasta ayer.

Esas son incómodas noticias

para los habitantes de Estados
Unidos, pero también para la
relación comercial y política con
sus socios.

El principal en todo el mundo
por volumen de mercado y cruces
fronterizos es México. Se dispa
ran varias alarmas de riesgo y una
es fácil de entender.
¿PUEDEN DETENERSE LOS TRÁMITES DE
VISAS POR EL CIERRE DEL GOBIERNO?
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La US Chamber of Commerce
detalla que en un informe de 2018,
el Servicio de Investigación del
Congreso, una organización no
partidista, detalló algunos de los
impactos de cierres gubernamen
tales anteriores, entre ellos, al
trámite de visas.

Aproximadamente entre 20 mil
y 30 mil solicitudes presentadas
por extranjeros para obtener este
documento quedaban sin procesar
cada día, junto con 200 mil solicitu
des de pasaportes estadounidenses
que tampoco fueron tramitadas.

"Las industrias turísticas y
las aerolíneas estadounidenses
sufrieron pérdidas por millones
de dólares", advierte el gremio
empresarial.

Un cierre a partir del mes
entrante pondría un obstáculo a

ciertos "paisanos" que dependen
de trámites migratorios pendien
tes para visitar a su familia en
México.

También quienes planean
cruzar la frontera hacia el norte
durante el otoño pueden enfren
tar contratiempos.

Durante uno de los cierres
gubernamentales anteriores,
museos, monumentos y 368 sitios
del Servicio de Parques Naciona
les dejaron de funcionar, provo
cando desilusión de paseantes y
pérdida de ingresos para comuni
dades locales.
¿ES INEVITABLE EL CIERRE

DEL GOBIERNO DE EU?

No. Cuando los legisladores se
vuelvan a reunir hoy, la Cámara
y el Senado impulsarán cada
uno su legislación para evitar un

inminente cierre del gobierno. Si
no toman medidas, el gobierno
cesará sus operaciones cuando las
leyes de gasto actuales expiren el
30 de septiembre.

Si éste se concreta, habrán
ocurrido seis cierres desde 1995;
pero cuatro de ellos solamente
en una década, lo que mostraría
un deterioro en la capacidad de
gobierno del principal referente
democrático de esta era.

Hay miles de millones de dó
lares en proyectos gubernamen
tales que dejarían de derramarse
hacia la economía norteamerica

na que va de México a Canadá.
Por el bien de su sociedad y de

las otras democracias del mundo,
ojalá que los estadounidenses en
cuentren nuevas vías de solución.
No necesitamos más problemas.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se dará a conocer
el saldo de las reservas

internacionales; en EU
destacan las ventas de casas

nuevas y los precios de las
viviendas.

MÉXICO: El Banco de
México emitirá su reporte
semanal sobre el saldo de
las reservas internaciona

les hasta el pasado 22 de
septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na del Censo dará a conocer
las cifras de las ventas de ca

sas nuevas durante agosto.
Por su parte, la Oficina

Federal para la Supervisión
de Empresas de la Vivienda
(0FHE0] y S&P/CaseShiller,
informarán sobre sus

índices de los precios de las
viviendas durante julio.
La Fed de Richmond

divulgará sus índices
manufactureros y de
servicios correspondientes a
septiembre.
Se tiene programada

la participación de la
gobernadora de la Fed,
Michelle Bowman, dará el
discurso de apertura para el
evento FedCommunities, en
Washington D.C.
—Eleazar Rodríguez
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Bancos digitales son
el camino a seguir

A tres años de la pande
mia, el uso de los medios
de pagos electrónicos se

intensificó y cada vez hay más
opciones para que las compras
con tarjetas de crédito y débito
sean aceptadas por todos los
negocios, y aunque el efectivo
sigue siendo el "enemigo" a
vencer en todo el país, sabemos
que estamos muy lejos de ser
un país completamente digita
lizado.

En el pasado Foro Prosa
fue interesante ver reunidos a

empresas de tecnología, pro
cesadores de pagos y a bancos
competidores, todos entre sí,
pero algo que logran tener en
común es en avanzar justo en
competir con servicios más
digitales.

Como bien explicó en su

momento Salvador Espinosa,
de Prosa (y que por cierto luego
de años de investigación de la
Cofece la resolución final no los
obliga a vender al igual que a E
Global) hoy las transacciones
que se realizan por medio de la
empresa es ya un 50 por ciento
de uso de los plásticos tanto
en línea como en comercios

físicos, aunque aún el 66 por
ciento de los pagos se realizan
con dinero físico.

Y es que de las transacciones
que se realizan por los canales
de Prosa antes de la pandemia
era un 20 por ciento en comer
cio digital y un 80 por ciento en
comercio físico, ahora es 50 por
ciento en cada canal y también
ojo, hay una tendencia de
disminución en corresponsalías
bancarias, lo cual indica menos

uso de efectivo.

Lo anterior significa, como
bien explicaron tanto los
directores de los nuevos bancos

digitales, desde Now, Heyy Bi
llú, es que se ha avanzado en la
digitalización de los usuarios,
ya que todo mundo usa más su
tarjeta de débito, antes era la
tarjeta de crédito y que junto
con la figura de los agregadores
de pagos, ha permitido que co
mercios más pequeños acepten
pagos con ambos plásticos y
eso ha hecho que el panorama
cambie.

Eso sí, todos coinciden en
que el enemigo a combatir se
llama el efectivo, las que para
Espinosa son transacciones in
seguras, lentas, con posibilidad
de ser fraudulentas y comple
jas, ¿cómo ven?
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Lo cierto es que hay mucho
trabajo por delante, Myriam
Cosío, Chief External Affairs
en Clip y presidenta de la
Asociación de Agregadores de
Medios de Pago (ASAMEP),
estima que es momento de
aprovechar para que se trabaje
en alcanzar una penetración
de pagos digitales mayor al 50
por ciento, en lo que coincidió,
Fabián Ferrari, director general
de GetNet, ya que también se
debe de convencer a los comer

cios que los pagos digitales no
es algo que les va a quitar sus
ganancias, sino que les dará
más utilidades de lo que les
están cobrando; por lo pronto,
los números muestran que hay
avances pero aún el camino es
largo.

Y en el otro lado de la

moneda, los bancos ya ven con
buenos ojos la llegada de fin
tech y empresas tecnológicas,
ya que eso genera competencia
e incentiva la innovación, como
comentó el presidente de la
Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM), Julio Carranza; la

compra de Autofin por parte de
Kapital, de Ualá, que compro
ABC, es un reflejo de que la
figura bancaria sigue siendo
atractiva y sólida, eso sí los
bancos han y tienen que seguir
cambiando.

Por cierto, la convención
bancaria que durante 27 años
se realizó en Acapulco y este
año en Mérida, seguirá siendo
itinerante y ya hay luz blanca
para el nuevo destino, les ade
lantó que la playa va ganando.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"l os bancos ya ven con buenos ojos
la llegada de las Jíntech y empresas
tecnológicas, ya que eso genera
competencia e incentiva la innovación'
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Maestrías
intensivas,
oportunidad en
gestión empresarial

Los empresarios y emprendedo
res necesitan prepararse para
lograr una mejor gestión. Maes
trías y cursos se han creado para
ello; sin embargo, la mayoría
requiere de años de estudio o la
información no es de calidad.
Ante esto, Oso Trava; CEÓ de
Cracks Educación, diseñó Busi
ness Masters Live, "maestría" de
tres días que impulsa el creci
miento de cualquier organiza
ción a partir de la metodología
ATOMIC, las seis palancas claves
en los negocios: Amor (Ventas &
Marketing), Tracción, Oportuni
dad, Mentalidad, Innovación y
Capital. Business Masters Live es
el primer programa en Latinoa
mérica que se conviene, prác

ticamente, en una 'maestría' de
tres días intensivos donde líderes
y empresarios que hoy mueven
la aguja en los negocios como
Oso Trava, Daniel Marcos, Karla
Berman, Poncho de los Ríos y
Manolo Atala, compartirán las
herramientas y júetodologías
para afrontar cualquier reto en
la empresa .que esté impidiendo
alcanzar Su máximo potencial y
escalábilidad.

Liquido busca
reforzar su

presencia en México
Liquido, una empresa de tec
nología financiera con sede en
California, busca expandir su
presencia en México. Durante su
etapa beta, procesó más de 350
millones de dólares en pagos
y tiene ambiciosos planes de
alcanzar más de 5 mil millones
de dólares para 2024. La com
pañía busca atraer a más de 350
empresas y emprendedores para
utilizar su solución de pagos en
línea, incluyendo una herra
mienta de integración de pagos y
funcionalidades en WhatsApp.

Liquido ofrece a empresas
y emprendedores diversas
opciones de pago, desde tarjetas
de crédito hasta transferencias
bancarias y efectivo. Además,
han integrado sus servicios
con WhatsApp, permitiendo a
las empresas establecer tien
das virtuales sin necesidad de

programación y brindando a
los usuarios una experiencia de
compra personalizada y segura.

El enfoque de Liquido en la
innovación es un diferenciador
clave, con el 80 por ciento de su
equipo dedicado a desarrollo y
soluciones a medida.

"Entre mi trabajo en Uber y
DiDi, pasé varios años dedicado

al mercado latinoamericano y
me sorprendió el amplio uso
del efectivo para el pago de los
viajes", dijo Shanxiang Qi, cofun
dador y director de tecnología de
Liquido. "Incluso en los niveles
socioeconómicos medio y alto
de la región hay una carencia de
acceso conveniente a pagos digi
tales, y esto limita las opciones
para hacer negocios", aseveró.

A pesar del crecimiento del
comercio digital en América
Latina, solo el 28 por ciento de la
población tiene acceso a tarjetas
de crédito, lo que subraya la
necesidad de soluciones de pago
flexibles.

La empresa fue fundada en
2020 por Shanxiang Qiy
MengKe 'MK' Li, emprende
dores que vieron un gran poten
cial en América Latina para su
plataforma de pagos. Su objetivo
es construir un ecosistema de

soluciones de pago adaptadas a
las necesidades específicas de la
región, similar a lo que Stripe ha
logrado en los Estados Unidos.
Cumbre anual
de índices y ETFs
en México
El S&P/BMV IPC, referente clave
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del mercado bursátil mexicano,
celebra 45 años de ofrecer a
los inversionistas un indicador
completo y representativo en
el panorama bursátil. Este hito
será parte de la Cumbre Anual
de índices y ETFs en México,
organizada por Grupo Bolsa
Mexicana de Valores y S&P Dow
Jones índices. El evento promete
una visión profunda de tenden
cias en inversiones, destacando
la influencia de tecnología y
tendencias disruptivas, especial
mente en salud y energía.

La agenda incluye líderes
financieros que explorarán cómo
el IPC ha creado oportunidades e

impulsado la gestión de riesgos.
Se abordarán temas como inver
sión pasiva, el VIX (indicador
de miedo del mercado), retos
climáticos, futuro de mercados
emergentes, gestión de renta fija
con ETFs e inversiones disrup
tivas.

Destacados panelistas de
instituciones como BBVA Asset

Management México, Blac
kRock, Franklin Templeton
México, Vanguard, Aztlan Equity
Management, Invesco, y Global
X se darán cita el próximo jueves
28 de septiembre en la Ciudad
de México.

Con más de 7 billones (tri

llions) de dólares en activos bajo
gestión en ETFs a nivel global,
este evento será esencial para
entender las tendencias y opor
tunidades en el mundo de las
finanzas e inversiones.

Business Masters
Live es el primer
programa en
Latinoamérica
que se convierte,
práctica mente, en
una 'maestría' de
tres días intensivos...
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Narrativa responsable, sociedad
informada
La semana pasada, el

vicepresidente y director
general editorial de El

Financiero, Enrique Quintana,
señaló en sus "Coordenadas"
que la retórica del Frente Amplio
Opositor sobre la inminente cri
sis financiera no corresponde a
la realidad ("La insostenible na
rrativa del desastre económico",
20 de septiembre). No puedo
estar más de acuerdo con él y me
preocupa. Si la candidata de la
coalición opositora Xóchitl Gál
vez quiere aspirar a poder ganar
la Presidencia de la República o
si la fuerza política que la apoya
desea ganar espacios legislati
vos, así como gubernaturas o
municipalidades, se necesita una
retórica apegada a la realidad.
Por nuestro lado, si aspiramos a
tener un mejor país, es necesario
que estemos realmente involu
crados en el proceso electoral.
Para eso, considero que debe
mos:

(1) Ser objetivos ante todo.
Considero que de nada sirve
estar polarizado. México no es
ni Disneylandia, ni el infierno.
Hay cosas que la administración
actual ha hecho bien y cosas en
las que hay mucho espacio para
mejorar. No podemos hablar de
"desastre económico" cuando:
(a) La economía de encuentra

creciendo 3.7 por ciento en lo
que va del año (con respecto al
mismo periodo de 2022); (b) la
tasa de desempleo se encuentra
en los niveles mínimos desde
2005 que el INEGI hace pública
esta serie; y (c) con un compor
tamiento del tipo de cambio muy
distinto al de las administracio

nes anteriores. El peso mexicano
se depreció cerca de 17 por
ciento en el sexenio del expre
sidente Fox, casi 18 por ciento
en el sexenio del expresidente
Calderón, 57 por ciento en el del
expresidente Peña Nieto y en
cambio, en lo que va del sexenio
del presidente López Obrador, el
peso se ha apreciado alrededor
de 15 por ciento, con todo y que
el Fed se encuentra en un ciclo
de alza de tasas. Sin duda existen
muchas otras variables econó
micas y aspectos globales que
pueden incidir en el comporta
miento del tipo de cambio y claro
que hay espacio para mejorar en
muchos rubros, pero al igual que
Enrique Quintana, considero que
no hay fundamento alguno para
hablar de "desastre económico".

(2) Estar involucrados en
el proceso electoral. Con esto
no solo me refiero a votar, sino
también estar abierto a partici
par como funcionario de casilla,
si es que nos corresponde, estar
atentos a los debates y a las en
cuestas. Asimismo, significa no
solo saber a quién vamos a elegir
presidente, sino también al dipu
tado local y federal del distrito
que nos toca, al senador y en
caso de que corresponda, tam
bién al gobernador del estado en
el que estamos registrados, así
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como alcaldes y demás puestos
de elección popular. Sobre las
encuestas considero que es ne
cesario dar seguimiento a varias
de ellas. Un sitio de Internet que
reúne una amplia variedad de
encuestas en un mismo lugar
es https://oraculus.mx, por
ejemplo.

(3) Informarnos. Hace poco
más de cinco años sabíamos cuál

iba a ser el programa económico
y social del presidente López
Obrador cuando era candidato,
debido a que estaba plasmado
en su libro "La Salida" (2017).
Desde la idea de cancelar el
Nuevo Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México
(NAICM), hasta el Tren Maya
y la Refinería en Dos Bocas,
Paraíso, Tabasco, entre muchas
de las políticas que ha instru
mentado el presidente a lo largo
de su sexenio, estaban ya en su
libro. Hoy no tenemos libros, ni
programas económicos públicos
de Claudia Sheinbaum, ni de
Xóchitl Gálvez. En este sentido,
considero que una responsabili
dad clave como ciudadano es in
formarnos sobre los programas
propuestos de cada candidata
o candidato. Asimismo, compa
rarlos, pensar qué tan factible es
que los puedan llevar a cabo y
qué queremos para nuestro país.

(4) No creer toda la informa
ción que recibimos. En la era de
las redes sociales al alcance de la
mano con un celular conectado
al Internet, hace que la difusión
de información sea mucho más

sencilla. Sin embargo, eso no

quiere decir que la información
que se difunde sea verdadera.

(5) Votar por la opción que
más nos gusta o menos disgusta,
pero que tenga probabilidad de
ganar. Lo más importante en
una democracia es votar. México

es de los muy pocos países
en Latinoamérica, junto con
Venezuela, Honduras, Paraguay
y Panamá, que no tiene segunda
vuelta. Es decir, que el ganador
de la elección lo haga con más
del 50 por ciento de los votos.
Si bien en 2018 el presidente
López Obrador ganó con 53.2
por ciento de los votos en donde
no hubiera sido necesaria una

segunda vuelta, el expresidente
Peña Nieto ganó la elección de
2012 con 38.2 por ciento y el
expresidente Calderón con 35.9
por ciento en 2006. Entonces,
para maximizar la legitimidad
del candidato que llegue a la
silla presidencial sin segunda
vuelta en 2024, es recomendable
votar por la opción que más nos
guste o menos disguste, pero que
tenga la posibilidad de ganar. Es
decir, el "voto útil".
Referencia

López Obrador, Andrés Manuel
[2017). 2018. La Salida. Decadencia y
renacimiento de México. Ciudad de

México: Ed. Planeta, 2017.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

"Se necesita una

retórica apegada
a la realidad... es
necesario estar
involucrados
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¿En verdad crece más el sur del país?
No todo el sur es igual.

Las declaraciones del subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, respecto al hecho de

que el crecimiento económico del sur del país es el
doble que el promedio nacional, son en lo esencial
correctas.

Pero, hay que hacer notar dos cosas.
La primera es que no todo el sur es igual. Hay

grandes contrastes entre las entidades. Y la segunda
es que va a ser difícil que el ritmo de crecimiento
en algunas entidades vaya a ser sostenido.
Vamos por partes.'
De acuerdo con los datos del INEGI, la entidad

que más crece en esa región y en el país completo es
Tabasco. Al primer trimestre el indicador de acti
vidad económica estatal creció a un ritmo de 10.7
por ciento a tasa anual.

La construcción de la refinería de Dos Bocas, sin
duda es el factor que dinamizó la actividad del es
tado. A partir del 2018, el crecimiento de la entidad
ha sido de 41.7 por ciento, lo que implica un ritmo
medio de 8.2 por ciento por año.

Otro estado beneficiado por la obra pública
es Oaxaca, estado que creció el último año a un
ritmo de 8.3 por ciento anual. El acumulado en el
sexenio, sin embargo, es de solo 12.4 por ciento, lo
que implica una tasa anual media de solo 2.8 por
ciento, por lo que parece que en este estado solo
en los últimos trimestres hubo un crecimiento más
acelerado.

El caso de Quintana Roo, se benefició por la obra
pública de la construcción del Tren Maya y tuvo un
crecimiento de 8.0 por ciento en los últimos 12
meses.

El problema es que la crisis que trajo consigo el
COVID y que afectó severamente la actividad turís
tica condujo a que el crecimiento acumulado desde
2018 sea de solo 4.8 por ciento, lo que implica una
tasa anual media de apenas 1.1 por ciento.

Yucatán creció 3.7 por ciento el último año, li
geramente por arriba del promedio nacional. Pero el
saldo sexenal no es muy positivo, pues el crecimiento
acumulado es de apenas 2.3 por ciento, una tasa
media de apenas 0.5 por ciento por año.
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El estado de Chiapas ha tenido un menor impacto
por la construcción del Tren Maya y el crecimiento
del último año fue de solo 2.9 por ciento, mientras
que el acumulado en el sexenio ascendió a 5.9, lo
que implica un promedio anual de apenas 1.3 por
ciento.

El caso de Guerrero es también contrastante,
pues en los último 12 meses creció solo 2.1 por
ciento, en tanto que el acumulado en el sexenio es
un retroceso de 1.6 por ciento, es decir, una caída
promedio anual de 0.4 por ciento.

Pero el extremo es Campeche. Su crecimiento el
último año fue de 0.5 por ciento. Pero el saldo en
el sexenio es una caída de la actividad económica
de 15.3 por ciento, lo que significa un retroceso
promedio por año de 3.9 por ciento.

Al ver estos contrastes, se puede observar que
cuando se afirma que el sur del país ahora sí está
creciendo, a diferencia de lo que ocurría en otros
sexenios, es una afirmación que hay que tomar con
pinzas.

Más valdría decir que Tabasco está creciendo
como hace mucho no lo hacía; que Oaxaca se ha
recuperado el último año y Quintana Roo también,
aunque no ha logrado compensar el efecto negativo
que la pandemia le causó. Yucatán va más o menos
con el promedio, pero Chiapas, Guerrero y sobre
todo Campeche, no tienen buenos registros.
La realidad es que el sur es muy heterogéneo y

que no podemos identificar una tendencia general.
Y, en estados como en Tabasco o Quintana Roo,

que se vieron empujados por obras de infraestruc
tura del sector público, no será fácil mantener el
ritmo cuando estas se acaben.

En Quintana Roo dependerá mucho de la activi
dad turística y su dinamismo.

En Oaxaca y eventualmente Veracruz, ya veremos
si el proyecto del tren transístmico fructifica y logra
atraer inversiones privadas en volúmenes suficientes
para generar un nuevo dinamismo en esas econo
mías.

Creo que aún falta mucho para poder decir que
ahora sí tendremos desarrollo en una región que
históricamente se ha quedado rezagada.
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Project Syndicate
Nouriel Roubini y Reza Bundy

• Para prevenir un cambio climático catastrófico y acelerar la t ra nsición globa l
hacia una economía neta cero, los for nuiladores de políticas y los propietarios de
activos deben repensar urgentemente cómo canalizamos el capital a escala. La
clave es desarrollar nuevos instrumentos financieros que sean rentables, líquidos

i Bk J YORK  A medida que
atravesamos la Semana
del Clima de las Naciones
Unidas y nos dirigimos a la

^ COP28 en Dubai, a fina
les de esfe año, debemos detener el "deseo
ecológico" y'el "gféénwashing" y cómenzar
a pensar éñ los instrumentos qué ffermitirán
al sector privado y a los inversores privados
canalizar más capital hacia la resiliencia cli
mática y la sostenibilidad.

Si bien el sector público tiene un papel
importante que desempeñar al respecto, las
soluciones escalables requieren:compromisos
importantes de recursos del sector privado.
Ahora que el cambio climático ya está cau
sando estragos tanto en los países pobres
corroen los ricos, desbloquear esta reserva
de capital en gran medida sin explotar se ha
convertido en una prioridad urgente.

Sin embargo, tal como estqn las cosas,
muchos inveteres asocian las invasiones
tradas erre! clima cori un "impacto social" y
¡jna rentabilidad reducida. Si bien los irtvér
sorSsofMofielo. ii¡B s mMo.j |MB;Ies
plegar su capital de manera rentable hacia
la descarbonización, la transición energética
y otros sectores relacionados con el clima,

i Bk J YORK  A medida que

atravesamos la Semana
del Clima de las Naciones

Unidas y nos dirigimos a la

^ COP28 en Dubai, a fina
les de esfe año, debemos detener el "deseo
ecológico" y'el "gféénwashing" y cómenzar
a pensar éñ los instrumentos qué ffermitirán

al sector privado y a los inversores privados
canalizar más capital hacia la resiliencia cli
mática y la sostenibilidad.

Si bien el sector público tiene un papel

importante que desempeñar al respecto, las
soluciones escalables requieren:compromisos
importantes de recursos del sector privado.
Ahora que el cambio climático ya está cau

sando estragos tanto en los países pobres

corroen los ricos, desbloquear esta reserva
de capital en gran medida sin explotar se ha
convertido en una prioridad urgente.

Sin embargo, tal como estqn las cosas,
muchos inveteres asocian las invasiones
tradas erre! clima cori un "impacto social" y
¡jna rentabilidad reducida. Si bien los irtvér

sorSsofMofielo. ii¡B s mMo.j |MB;Ies
plegar su capital de manera rentable hacia
la descarbonización, la transición energética
y otros sectores relacionados con el clima,

dichas inversiones tienden a ser ilíquidas. Si
guen estrechamente encerrados en fondos de
capital privadoy, por tanto, inaccesibles para
los inversores y ahorradores comunesy corrien
tes, queestán máS^píBStoSd la inseguridad
alimentaria, hídrica y energética provocada
por el clima.

La solución es crear inversiones dimáticas

que sean rentables. I quidas y accesibles pa
ra todos. La COP28 ofrece una oportunidad
para repensar cómo ofrecemos dichas solucio
nes de mercado y cómo podemos aprovechar
la innovación digital para ampliar modelos
prometedores. Para movilizar capital a esca
la, debemos recurrir a los ahorros globales de
inversores individuales, así como de institucio
nes como fondos de pensiones, asegurado
psyfHdfaltbercfipsIfiriivei itisinScfl
nesgó se puede lograr mediante instrumentos
líquidos, de fácil acceso y aptos para el co
mercio minorista, como tos fondos cotizados
en bolsa (ETF).

La forma sensata de construir una estrate
gia de inversión rentable, a largo plazo, ali
neada córi el clima y ampliamente aósésiblé
es desarrollar una cartera diversificada de
activos que apoyen directa o indirectamente
¦ finandfePiWi riMBcci, Baloi irSrsores

dichas inversiones tienden a ser ilíquidas. Si
guen estrechamente encerrados en fondos de
capital privadoy, por tanto, inaccesibles para

los inversores y ahorradores comunesy corrien
tes, queestán máS^píBStoSd la inseguridad
alimentaria, hídrica y energética provocada
por el clima.

La solución es crear inversiones dimáticas

que sean rentables. I quidas y accesibles pa
ra todos. La COP28 ofrece una oportunidad
para repensar cómo ofrecemos dichas solucio
nes de mercado y cómo podemos aprovechar
la innovación digital para ampliar modelos
prometedores. Para movilizar capital a esca
la, debemos recurrir a los ahorros globales de
inversores individuales, así como de institucio

nes como fondos de pensiones, asegurado
psyfHdfaltbercfipsIfiriivei itisinScfl
nesgó se puede lograr mediante instrumentos
líquidos, de fácil acceso y aptos para el co
mercio minorista, como tos fondos cotizados

en bolsa (ETF).
La forma sensata de construir una estrate

gia de inversión rentable, a largo plazo, ali
neada córi el clima y ampliamente aósésiblé
es desarrollar una cartera diversificada de

activos que apoyen directa o indirectamente
¦ finandfePiWi riMBcci, Baloi irSrsores

con un horizonte de largo plazo, una cartera
que cumpb con estos requisitos debería estar
compuesta por fres tipos de activos principa
les.

HprimetO son los biétiés raíces y la infraes
tructura resiliente al clima, fs decir, activcfeén
geografías establés yíésistentes a la intempe
ríe que tienen una baja exposición al clima.
Las valoraciones de los bienes raíces y la in
fraestructura en dichas regiones están a punto
de ¡precias» tigriificatifiBBrlssdebÜsc los
cambios de población desde áreas de alto
riesgo en todo el hemisferio sur hacia comuni
dades más resilientes en América del Norte, el
norte de Eurasia y geografías seleccionadas
en el Sur Global.

Los Fideicomisos de Inversión en Bienes
Raíces (REIT) cuidadosamente seleccionados
y la exposición a desarrollos totalmente nuevos
a través de ETF son dos formas de asegurar
ift ffl> pfii ti" U te los de
BiciS cljriBca, Y coMl»ieftcioWidOMl,
dichas inversicflllofijpsgfc feeneficíofagSS'lS'
micosysocialés más amplios, incluido él ere
cimiento de la productividad, la creación dé
empleo y la provisión de empleo y vivienda
para las poblaciones migratorias.

El segundo componente son las materias
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con un horizonte de largo plazo, una cartera
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les.

HprimetO son los biétiés raíces y la infraes
tructura resiliente al clima, fs decir, activcfeén
geografías establés yíésistentes a la intempe
ríe que tienen una baja exposición al clima.
Las valoraciones de los bienes raíces y la in
fraestructura en dichas regiones están a punto
de ¡precias» tigriificatifiBBrlssdebÜsc los
cambios de población desde áreas de alto
riesgo en todo el hemisferio sur hacia comuni
dades más resilientes en América del Norte, el
norte de Eurasia y geografías seleccionadas
en el Sur Global.

Los Fideicomisos de Inversión en Bienes
Raíces (REIT) cuidadosamente seleccionados
y la exposición a desarrollos totalmente nuevos
a través de ETF son dos formas de asegurar
ift ffl> pfii ti" U te los de
BiciS cljriBca, Y coMl»ieftcioWidOMl,
dichas inversicflllofijpsgfc feeneficíofagSS'lS'
micosysocialés más amplios, incluido él ere
cimiento de la productividad, la creación dé
empleo y la provisión de empleo y vivienda
para las poblaciones migratorias.

El segundo componente son las materias

primas véfdes. Una transición ordenada hacia
un futuro más resiliente requiéf® inversiones tita:
sivds no solo én actives de energía, alimentos
yagua, sino también en metates y minerales
críticos utilizados en energías renovables y ve
hículos eléctricos (VE). Estos incluyen productos
básicos como la soja, el trigo, el cobre, las
tierras raras, el cobalto, el litio, etc. Para evitar
la "imtoJpsrde" (infiac&i caceada par las
esfuerzos de descarbonización) y los cuellos
de botella en el suministra, necesitamos urgen
temente aumentar la producción y reducir el
costo de asegurarestos productos básicos.

Por último, una cartera sensata y alineada
con el clima debería incluir activos que pro*
|p®t' i'lffíORf i flwfesdnE i Id ¡ofifciHy
los riesgos geoeconómicoSi como los bonos
soberanos a corto plazóe iñdeKados a la in
tlb i fu 4 k Bcr#4u lyrrtfeScflj
estos activás y otras ¡nvéfsiottes relacionadas
con el clima no sóloofrece Un contrapeso adi
cional, sino que también proporciona liquidez
y baja volatilidad para satisfacer las necesf
dades de muchos inversesres individuales, pen
sionados y ahorradores. Y nuevamente, hay
una ventaja adicional: mayores inversiones:

i ti se dbspotios 3 \ ruebsine tiaciiji
permitirán a los gobiernos hacer más para
ff*Klcr l'^BrsíGhHviJe,

Para logrargl máximo impacto, estos instru
mentos de inversión climática deben pongr®
a disposición del inversor promedio en con
diciones líquidas y de bajo costo. Si bien los
ETF pueden ayudar, no todo el mundo tiene
una cuento de córrete je, ni siquiera una cuen
ta bancaria. Tendemos a pasar por alto a las
poblaciones; no bancarizadas del Sur Global,
así como a las generaciones: más jóvenes
para quiénes los activos digitales, pueden
resultar más atractivos. Según el Banco Mun
dial, 1,400 millones de adultos no cuentan
con servicios bancariosen todo el mundo, y
la proporción de la población no bancariza
da supera el 50% en varios países de Oriente
Medio, Asia y África can poblaciones más
numerosasde jóvenes f nativos d ig i ta les).

Debido a estos factores, necesitaremos
crear una representación digital y tokenizada
de todas las soluciones' de inversión climática
antes mencionadas, tanto para alcanzar una
escgla global gomo para proteger á quienes
corren mayor riesgo de sufrir el cambio climáti
co y lf clíjfti' Ibíh .¡Wííl1 iBBi^da fi<H;iarió,
Pero los activos digitales sólo pueden ofreósr
una solución viable si están féspaldados por
;i38Ívcft1rac;os jffirll'iwas» «y
Mitigar los riesgos de especulación y preser
var la liquidez durante las crisis,éscrucial para
garantizar que éstas no se conviertan en otra
forma de cripta vaporware fundamentalmente
inútil.

Para construir comunidades resilientes al cli

ma, fomentar alianzas públicoprivadas trans
fronterizas, asegurar suministrosecológicos err"
t¡£Síf"Sl^píaBs bfHBib¡©g ierriogiHoa.
impulsados porelclimaen todo el mundo, los
formuladore%de políticas y bs propietarios de
<gctivc3s necesitan repensar urgentemente cómo
canalizamos el capital a éScala. Dado que
los costos impulsados por él clima aumentan
rápidamente, la innovación (tanto tecnológica
ynj fifl^KieíS} siÉflsi® o l< n
más poderosa a nuestra disposición. Con la
COP28 acercándose, no hay más tiempo pa
ra contemporizar y ni para el greenwashing.

primas véfdes. Una transición ordenada hacia
un futuro más resiliente requiéf® inversiones tita:
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la "imtoJpsrde" (infiac&i caceada par las
esfuerzos de descarbonización) y los cuellos
de botella en el suministra, necesitamos urgen
temente aumentar la producción y reducir el
costo de asegurarestos productos básicos.

Por último, una cartera sensata y alineada
con el clima debería incluir activos que pro*
|p®t' i'lffíORf i flwfesdnE i Id ¡ofifciHy
los riesgos geoeconómicoSi como los bonos
soberanos a corto plazóe iñdeKados a la in
tlb i fu 4 k Bcr#4u lyrrtfeScflj
estos activás y otras ¡nvéfsiottes relacionadas
con el clima no sóloofrece Un contrapeso adi
cional, sino que también proporciona liquidez
y baja volatilidad para satisfacer las necesf
dades de muchos inversesres individuales, pen
sionados y ahorradores. Y nuevamente, hay
una ventaja adicional: mayores inversiones:

i ti se dbspotios 3 \ ruebsine tiaciiji
permitirán a los gobiernos hacer más para
ff*Klcr l'^BrsíGhHviJe,

Para logrargl máximo impacto, estos instru
mentos de inversión climática deben pongr®
a disposición del inversor promedio en con
diciones líquidas y de bajo costo. Si bien los
ETF pueden ayudar, no todo el mundo tiene
una cuento de córrete je, ni siquiera una cuen
ta bancaria. Tendemos a pasar por alto a las
poblaciones; no bancarizadas del Sur Global,
así como a las generaciones: más jóvenes
para quiénes los activos digitales, pueden
resultar más atractivos. Según el Banco Mun
dial, 1,400 millones de adultos no cuentan
con servicios bancariosen todo el mundo, y
la proporción de la población no bancariza
da supera el 50% en varios países de Oriente
Medio, Asia y África can poblaciones más
numerosasde jóvenes f nativos d ig i ta les).

Debido a estos factores, necesitaremos
crear una representación digital y tokenizada
de todas las soluciones' de inversión climática
antes mencionadas, tanto para alcanzar una
escgla global gomo para proteger á quienes
corren mayor riesgo de sufrir el cambio climáti
co y lf clíjfti' Ibíh .¡Wííl1 iBBi^da fi<H;iarió,
Pero los activos digitales sólo pueden ofreósr
una solución viable si están féspaldados por
;i38Ívcft1rac;os jffirll'iwas» «y
Mitigar los riesgos de especulación y preser
var la liquidez durante las crisis,éscrucial para
garantizar que éstas no se conviertan en otra
forma de cripta vaporware fundamentalmente
inútil.

Para construir comunidades resilientes al cli
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los costos impulsados por él clima aumentan
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ynj fifl^KieíS} siÉflsi® o l< n
más poderosa a nuestra disposición. Con la
COP28 acercándose, no hay más tiempo pa
ra contemporizar y ni para el greenwashing.

primas véfdes. Una transición ordenada hacia
un futuro más resiliente requiéf® inversiones tita:
sivds no solo én actives de energía, alimentos
yagua, sino también en metates y minerales
críticos utilizados en energías renovables y ve
hículos eléctricos (VE). Estos incluyen productos
básicos como la soja, el trigo, el cobre, las
tierras raras, el cobalto, el litio, etc. Para evitar
la "imtoJpsrde" (infiac&i caceada par las
esfuerzos de descarbonización) y los cuellos
de botella en el suministra, necesitamos urgen
temente aumentar la producción y reducir el
costo de asegurarestos productos básicos.

Por último, una cartera sensata y alineada
con el clima debería incluir activos que pro*
|p®t' i'lffíORf i flwfesdnE i Id ¡ofifciHy
los riesgos geoeconómicoSi como los bonos
soberanos a corto plazóe iñdeKados a la in
tlb i fu 4 k Bcr#4u lyrrtfeScflj
estos activás y otras ¡nvéfsiottes relacionadas
con el clima no sóloofrece Un contrapeso adi
cional, sino que también proporciona liquidez
y baja volatilidad para satisfacer las necesf
dades de muchos inversesres individuales, pen
sionados y ahorradores. Y nuevamente, hay
una ventaja adicional: mayores inversiones:

i ti se dbspotios 3 \ ruebsine tiaciiji
permitirán a los gobiernos hacer más para
ff*Klcr l'^BrsíGhHviJe,

Para logrargl máximo impacto, estos instru
mentos de inversión climática deben pongr®
a disposición del inversor promedio en con
diciones líquidas y de bajo costo. Si bien los
ETF pueden ayudar, no todo el mundo tiene
una cuento de córrete je, ni siquiera una cuen
ta bancaria. Tendemos a pasar por alto a las
poblaciones; no bancarizadas del Sur Global,
así como a las generaciones: más jóvenes
para quiénes los activos digitales, pueden
resultar más atractivos. Según el Banco Mun
dial, 1,400 millones de adultos no cuentan
con servicios bancariosen todo el mundo, y
la proporción de la población no bancariza
da supera el 50% en varios países de Oriente
Medio, Asia y África can poblaciones más
numerosasde jóvenes f nativos d ig i ta les).

Debido a estos factores, necesitaremos
crear una representación digital y tokenizada
de todas las soluciones' de inversión climática
antes mencionadas, tanto para alcanzar una
escgla global gomo para proteger á quienes
corren mayor riesgo de sufrir el cambio climáti
co y lf clíjfti' Ibíh .¡Wííl1 iBBi^da fi<H;iarió,
Pero los activos digitales sólo pueden ofreósr
una solución viable si están féspaldados por
;i38Ívcft1rac;os jffirll'iwas» «y
Mitigar los riesgos de especulación y preser
var la liquidez durante las crisis,éscrucial para
garantizar que éstas no se conviertan en otra
forma de cripta vaporware fundamentalmente
inútil.

Para construir comunidades resilientes al cli

ma, fomentar alianzas públicoprivadas trans
fronterizas, asegurar suministrosecológicos err"
t¡£Síf"Sl^píaBs bfHBib¡©g ierriogiHoa.
impulsados porelclimaen todo el mundo, los
formuladore%de políticas y bs propietarios de
<gctivc3s necesitan repensar urgentemente cómo
canalizamos el capital a éScala. Dado que
los costos impulsados por él clima aumentan
rápidamente, la innovación (tanto tecnológica
ynj fifl^KieíS} siÉflsi® o l< n
más poderosa a nuestra disposición. Con la
COP28 acercándose, no hay más tiempo pa
ra contemporizar y ni para el greenwashing.
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Project SyndfcateoDaniel Yergin

• El FMI advirtió rccienleiiieníe que la búsqueda
de emisiones netas cero para 2050 "estimulara
una demanda sin preceden tes de algunos de
los minerales más cruciales", lo que generará
"costos vertiginosos'"' que podrían "descarrilar
o retrasar la transición energética g Laerceicntc
alarmaestájustiíicada: los "mineralescruciales^
Vislumbran como el principal cuello de botella para
ladescarbouizacíón
WASHINGTON, DC 

¿Puede una escasez
de minerales, cortar la
transición a la energía
limpia? Diversos gor

bremos nacionales (entreellos los de Estados
Unidos, Japón^l Reino UnidoyCanadá), la
Unión Europea y organismos internacionales
como e! Banco Mundial, el Fondo Monetaria
Internacional y la Agencia Internacional de la
Energía están haciendo sonar las alarmas.
Ségyñ una publicación del FMI, el intento
de alcanzar la neutralidad de carbono en
2050 pueds "alentar una demanda inédita
de algunos metales druciales"; qué provocará
un "aumento de Costos" con capacidad para
"descarrilar o demorar la transición energé
tica''!

El volurilSírecistl# Ka alarrH se justifica:
los "metales cruciales" amenazan con convertir
S#én el principal obstáculo para el abandono;
de combustibles fósiles. La descarbonizacicsn.
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de S&P Global señala que la enorme Ley de
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Ftoy una competencia cada vez más intensa
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de suministro. GM ha invertido 650 millones de
dólares eñ un proyecto de explotación del litio
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Indonesia por valor de 4,500 millones de dó
lares. Volbwagen y Stellantis colaboran en la
creación de una nueva empresa mineia para la
extracción de cobrey níquel én Brasil.

Pero satisfacer la creciente demanda seguirá
siendo muy difícil, de lo que sirve de ejemplo el
cobre. La transición energética equivale engran
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tradicionales son buérló^ indicadores de la acti
vidad económica sn general y de lo que puede
sutíeder con.el PIB. Pero ahora Sé agrega algo
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vidad económica sn general y de lo que puede
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Las políticas estatales de descarbonización
incentivan la producción de.vebículos eléctricos
que requieren de 2.5 a 3 veces más cobre que
un auto tradicional, en promedio, También de
mandan grandes cantidades decobrsel alrrct
cenamiento de energía en baterías, los sistemas
^Ji'SIl"iíiei|ifi[firtyifKí afeH>> lipfl"
les solares, S&P Global se propuso calcular la
cantidad de cobre adicional que s@ necesitará
para satisfacer esta nueva demanda, sobre la
base de losobjetivos climáticos de Estados Uni
dos y; de la UE para 2050y de las tecnologías
necesarias para alcanzarlos. La codclusiórl és
contundente: la oferta de cobre tendrá qué dupli
carse antes de la segunda mitad de la década
de 2030.

Es Un objetivo difícilmente alcanzable, sí S6
tiene en cuenta queel desarrollo de una nueva
mina puede llevar entre 16 y 20 años jo más].
En todo el mundo, el otorgamiento dé licencias
está cada vez más ligado a disputas políticas y
es cada vez más lento. Por supuesto que la esca^
sezyel encarecimiento incentivaránél reciclaje,
la innovación tecnológica y la sustitución; pero
el efecto compensador de estas alternativas no
semanifesfará enseguida.
Además, la producción de cobre gstá to

davía más concentrada qye la de petróleo.
Tres países (Estados Unidos, Arabia Saudita y
Rusia] producen el 40% de todo e| crudo del
mundo, pero sólo dos países producen él MM
del cobre: Péruy Chile. Perú ha tenido siete pré
sidentes en siete años, y el gobierno populista
de Chile está decidido a incfemdntar el control
del Estado sobre la minería y su participaciáneft
los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad

entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una
Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.

los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad
entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una
Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.

los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad
entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una

Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.
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Parque vehicular en México,
rostro chino

Al circular por la ciudad de Mé
xico, en el paisaje del parque
vehicular se observa un singu
lary rápido cambio de piel.
Se registra un nota

ble aumento de autos nuevos y cada
vez más marcas hasta hace muy poco
desconocidas.

Es la misma invasión que está ocurrien
do en el mundo: la invasión de los autos
chinos.

En algunos casos, la marca no de
ja ver claramente su origen: MG Motor,
JAC, Chireyy Motornation. Pero todas son
chinas.

Los analistas especializados anticipan
la llegada de siete empresas más de ese
país.
La AMDA, encabezada por Guillermo

Rosales, calcula que la venta de autos chi
nos en México podría alcanzar el 20% de
las ventas totales para el final de este año.
Tecnología, calidad y precio son los

atributos de las marcas del país asiático,
que están penetrando con éxito en el mer
cado de autos de combustión, pero tam
bién eléctricos.

En esta explosión del comercio de au
tos chinos en México ha sido notable la

alianza de la reconocida cadena departa
mental Liverpool con la empresa Build Your
Dreams (BYD), la marca de autos más ven
dida en China.

BYD está enfocada en los autos eléctri
cos premium y está teniendo una exitosa
incursión en México acompañado de una
de las tiendas más antiguas y emblemáti
cas del país.

De acuerdo con la empresa consultora
Frost & Sullivan, China es la sede de la mi

tad de las 10 marcas de vehículos eléctri
cos más vendidas en el mundo, lideradas
por BYD, que ya está incluso por encima
de Tesla en el posicionamiento del merca
do global.
China es además, el mayor exportador

del mundo con alrededor del 60% de su

producción de unidades de vehículos eléc
tricos vendidas al exterior.

China ha puesto especial énfasis en el
desarrollo de su industria, enfocada en la
tecnología del futuro: la electromovilidad,
aunque por supuesto tiene muchas marcas
que venden autos de combustión a precios
muy competitivos.

Hay que recordar que China fue uno de
los países más contaminados del mundo.

La implementación de políticas de sub
vención del gobierno central ha sido cla
ve en el desarrollo de vehículos eléctri

cos, pero también de la construcción y
desarrollo de la infraestructura de carga
para su funcionamiento, esto ha hecho
posible que CATL, empresa China, con
trole más del 30 por ciento del merca
do mundial.

De acuerdo con los planes de desarro
llo de la industria de vehículos eléctricos,
para 2025, China aumentará significati
vamente la amplitud de su infraestructura
de carga para satisfacer las necesidades
de más de 20 millones de automóviles, in
cluidas áreas rurales.

El nuevo plan, más estructurado e inte
gral, no sólo está orientado hacia el mer
cado, sino a un desarrollo sostenible que
integra las tecnologías de vehículos eléctri
cos y conectados.
Las recomendaciones están enfoca

das hacia la transformación integral de
la industria, como parte de un ecosiste
ma holístico interconectado que incluye
transporte, energía y las tecnologías de in
formación, abarcando toda la cadena de
valor y reforzando la colaboración entre
las industrias.

Uno de los objetivos del plan en el me
diano plazo a 2025, es contar con un
mercado de vehículos de nuevas energías
significativamente más competitivo, con
avances tecnológicos en baterías de trac
ción, sistemas operativos de motores y ve
hículos, y una mejora general en los están
dares de seguridad.

Para 2035, el plan establece que la tec
nología central de los vehículos de nuevas
energías en China será altamente compe
titiva y de calidad global.
Con su reconversión tecnológica, Chi

na ha logrado notables avances contra la
contaminación. Para 2020, China ya no
figuraba entre los cinco países más conta
minados del mundo.

México es una importante plataforma
de manufactura de autos a nivel interna
cional. Sin embargo, hoy su principal reto
es el de reconvertirse para avanzar hacia
la electromovilidad y mantener su posición
en la competencia mundial.

La Asociación Mexicana de la Industria

Automotriz presidida por José Zozaya ha
señalado que se requiere un plan y una
entidad que coordine los esfuerzos para
lograr tal reconversión.

El reto y la solución ya han sido plantea
dos. Ojalá que la cita con la electromovili
dad no sea una más, a las que México lle
ga tarde. Al tiempo.
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Busca fondeo

Festejo

Recibe buena nota

Grupo Aeroportuario del. fccíftxJG&ff ¡piri
nea recabar hasta 7,200 millones de pesos con la oferta
conjunta de la primera reapertura de la décima emisión y la
décima segunda emisión de un bono a tres años en la Bolsa
Mexicana de Valore?.

El bono, con clave de pizarra 'GAP 23L', será emitida
al ampara de un programa de deuda aprobado por hasta
42,200 millones de pesas para GAP. El monto inicial de la
oferta será de 6,000 millones de pesos, pero podría subir
hasta 7j200 millones en caso de qoese ejerza la opción de
sobreasignación, de acuerda con el prospecta de colocación
publicadoen la BMV.

El bono de GAP pagará una tasa de interés variable, cal
culada mediante la adición de 0.22%a la Tasa de Interés In

terbancaria de Equilibrio a 28 días. El bono será colocado al
amparo de un programa susfentablé, por lo queel administra
dor aeroportuario hizoslcompromisoide reducir 25% las emi
siones de gases de efecto invernadero.
p bai JM^lificafa s&n 1>j noli | m parfe dJ

la agencia S&P Global Ratingsy can 'AAA.mx' por parte de
Moody's Local Méjico, las notas más altas dentro de la esco
la de inversión local.

De manteles largos está el Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionales, órgano descancentrado de la
SHCP, quecumple 19 años de existencia.

Su presidente, Víctor Julián Martínez Bolaños, ha llevada
adelante las directrices de esa entidad manteniendo su misión
institucional, qyees administrar y valuar el patrimonio inmobi
liari"iíop$¡so'i ¦ *3: *2tiia4®

" I ~ al síp fefíc¡«8» Ij asa$b ¡efpsy:g#n#Éfrv<: ilorpO
bli,» $4 vi ta M ii ntiluciciEfi
caz, sosten i bley de vanguardia.

En esos 19 añósel instituto sé ha caracterizado por otor
gar certeza jurídica al patrimonio inmobiliario federal y pa

raestatal, promover el control y mejor aprovechamiento
inmobiliario, actualizar el marco normativo de la política in
mobiliaria, emitir dictámenes valuatorios oportunos y transpa
rentes, y fortalecer las capacidades institucionales en apego a
la política de austeridad republicana.

Organización Soriana, la segunda mayor cadena de
fifigjss dJ ajDseivicio «atóte'fei. icibióRi cpliffosnfóB
de AAA(mex)' por partede Fitch Ratings para la futura emi
sión de un bono a largo plazo que planea llevar a cabo en la
Bolsa Mexicana de Valores.

La empresa tiene contemplado recaudar 3,000 milla
nes de pesos can la emisión de un bono con clave de piza
rra 'SORIANA 23'. La emisión se hará al amparo deyn pro
grama de deuda aprobado para la compañía por hasta
25,000 millones de pesos.

El bono pagará una tasa de interés variable que será cal
Culada al momento de la emisión, mediante la adición de un
inteféstidicional a la llamada Tasa de Interés Interbancaria de
Equilibrio ¡TIIE) a 28 días.

sisutilteoiíwíini i[ ¦alfcife'peno»! rerifoBia
miento de pasivos.
La ffllifioModfciorisrias m ifcícó en el mspñMtis im

tesnB ¡I nasíO'Hl qb lo«plfe*ÍrTO«fadbífflid^wi»
dentro del grupo de activos en grado de inversión. La emisión
Mil ¡irisa® > <fliti jtfda p>or langi® i j i®gM<.ssfTgiRlfatefgi.

El fabricante japonés de automóviles Nissan Motor dijo
que tiene la intención de vender únicamente autos eléctricos;
parael 2030,, como parte deyn plan del viejo continente pa
ra reducir la emisión de gases de efecto invernadero,

La compañía dijo que para el 2030 tiene la intención
dé presentar a nivel global 27 nuevos modelos de Vehículos
ibrififi ^^^p<iift*3('JiIi®srsiiHllaasarte»»» ictaliJ
neutralidad.
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Ímpetu
Económico

El duro despertar del sueño de la transformación

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

¡entras el Presidente sigue vi
viendo en ese mundo de en

M sueno en el que el es el pro
tagonista de la más hermosa
e inspiradora historia de la

transformación de un país y el pueblo agra
decido lo vitorea por su extraordinaria ge
nerosidad al dejarles como legado un gran
dioso proyecto ferroviario y una hermosa
refinería en Dos Bocas, el país sucumbe ante
la creciente demostración de poder del crimen
organizado.

Las imágenes del fin de semana, que mos
traron la cruda realidad que viven muchos
mexicanos en gran parte del país, en esta oca
sión de habitantes de un municipio del sur de
Chiapas vitoreando el paso de camionetas tri
puladas por miembros del cartel de Sinaloa
aunque no está claro si lo hacían genuinamen
te o amenazados por ese grupo criminal, son
un golpe de realidad para ese soñador que se
niega a reconocer que no solo ha fallado es
trepitosamente la estrategia en materia de se
guridad, sino también su apuesta anclada en
programas sociales que reparten dinero direc
tamente a las familias, con escasa supervisión
y rendición de cuentas, para evitar que los jó
venes resistan las tentaciones de aventurarse en

el crimen organizado.
Este domingo inicia la cuenta regresiva de

ese odioso último año de gobierno, ese año en
el que los presidentes de México han visto la
erosión creciente de su poder, junto con los ca

da vez mayores signos de que buena parte de
los programas de gobierno o sus proyectos de
infraestructura no están cumpliendo con los ob
jetivos con los que se instrumentaron.
A diferencia de otros presidentes, el presi

dente López Obrador está obsesionado con vi
sitar en forma recurrente sus grandes proyectos
de infraestructura, para asegurarse de que se
entregarán y empezarán a funcionar, aunque
sea un día antes de que deje el poder. No im
porta si el costo de esos proyectos se duplicó
o se triplicó, eso es lo de menos para un presi
dente que literalmente está empeñado en que
sus obras se concluyan antes del fin de su man
dato, cuesten lo que cuesten.

Sin embargo, la deficiente gestión de los tres
temas que preocupan de manera central a los
mexicanos, seguridad, educación y salud, ha
rán que a la larga palidezcan los faraónicos
proyectos de infraestructura, aún cuando ha
yan puesto en riesgo las finanzas públicas de
nuestro país. Por ejemplo, con la cada vez más
notoria presencia de los carteles del crimen or
ganizado en buena parte del país, ¿qué impi
de pensar que apenas entre en funciones el fa
moso Tren Maya no se convertirá en un eje de
disputa entre los grupos criminales que segura
mente buscarán asegurarse el control de un im
portante eje de transporte que cruzará la Penín
sula de Yucatán? La misma interrogante aplica
para el proyecto del Tren Transístmico.
O bien, ¿cómo podemos estar seguros de

que el crimen organizado se mantendrá aje

no a la operación de la refinería de Dos Bo
cas? ¿A poco creen que los carteles metidos
en el negocio del huachicol resistirán la ten
tación de extraer rentas ¡legales de la majes
tuosa obra que les estará heredando la actual
administración?

Mientras que el crimen organizado ha en
contrado las circunstancias propicias para con
solidar su presencia geográfica e incrementar
su poderío, los mexicanos enfrentan un entorno
mucho más complicado que al cierre de la an
terior administración para resolver sus proble
mas de salud y educación. En el caso de la sa
lud, se trata de un desafío que ahora no solo le
cuesta más a los mexicanos, sino que absorbe
un mayor porcentaje del bolsillo de los mexica
nos, según lo evidenció el INEGI con la más re
ciente Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos
de los Hogares (ENIGH).

En el caso de la educación, el panorama es
aún más preocupante por el desprecio de esta
administración por la verdadera educación de
calidad, basta asomarse con objetividad a re
visar el contenido de los libros de texto gratuito
para darse cuenta de que no nos llevan a buen
puerto. Tampoco olvidemos el desdén por las es
cuelas de tiempo completo. Las consecuencias
ya se asoman, ahí están los preocupantes resul
tados en lectura y matemáticas que arrojó la re
ciente prueba diagnóstica de la Comisión Na
cional para la Mejora Continua de la Educación.
Lamentablemente, no hay espacio para el

optimismo.
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La importancia de lograr el equilibrio
entre el presente y el futuro
Durante las últimas tres sema

nas leíste en esta columna
una serie con los 10 con

sejos para diseñar la vi
da que quieres. El décimo

y último fue: No dejes de disfrutar el
camino.

Aunque no lo parezca es un con
sejo tan importante como los demás.
Ahorrar, invertir y construir un patri
monio no se trata de no gastar, sino
de hacerlo de manera inteligente. Eso
significa: distribuir tus recursos limita
dos en aquello que es más importan
te para ti.
No sé si alguna vez has intentado

ponerte a dieta, has fracasado y vuel
to a ganar mucho del peso que habías
perdido ¡lo que comúnmente se llama
rebote). Yo sí y no es nada agradable.
Si haces lo mismo con tu dinero, tra
tas de ahorrar lo más posible y dejas
de hacer aquello que te gusta y que te
hace disfrutar de la vida, terminarás
fracasando y experimentarás un rebo
te financiero que te puede dejar muy
endeudado.

Los nutriólogos no te dicen que dejes
de comer. Puede ser que te quiten por
un tiempo algunos alimentos que te gus
ten y te limiten otros. Pero poco a poco

los irán incorporando, aunque con me
nor frecuencia. No pasa nada si un día
desayunas ese pan francés con miel
que tanto te gusta. El problema es des
cuidar tu alimentación de una forma tal

que te haga perder el control.
Lo mismo pasa en las finanzas per

sonales. Si estás muy endeudado pue
de ser que sí necesites recortar gastos
de manera agresiva y dejar de disfru
tar muchas cosas que te gusten. Pero
a medida que las vas eliminando, ten
drás la capacidad financiera de ir re
incorporando algunas de ellas.
El "secreto" para construir patrimo

nio es simple y te lo he explicado mu
chas veces: gasta menos de lo que ga
nas (ahorra). Invierte ese dinero en un
portafolio diversificado, de bajo costo,
con visión de largo, de acuerdo con
tu tolerancia al riesgo. Haz esto cada
vez que recibes un ingreso [constan
cia y disciplina). Protege eficientemen
te aquello que estás construyendo.
Para lograr eso, tienes que saber

para qué quieres construir un patri
monio. ¿Por qué eso es importan
te para ti? ¿Qué tipo de vida estás
construyendo?
Parece mentira, pero muchísima

gente no tiene claras sus prioridades

en la vida. Cuando pregunto a las per
sonas que me den una lista con sus cin
co valores más importantes, me doy
cuenta que muchos en realidad no lo
saben.

Nos guste o no, todos tenemos un
ingreso limitado. No importa si gana
mos mucho o poco: nunca es suficien
te para hacer todo lo que nos gusta
ría al mismo tiempo. Eso incluye a las
personas de alto patrimonio e incluso
a las que han alcanzado su libertad fi
nanciera. Ellos no pueden simplemen
te gastarse el dinero que ya tienen,
sin control. Necesitan cuidarlo si quie
ren que les alcance para el resto de
su vida.

Tener claras tus prioridades es lo
que te permite tomar decisiones finan
cieras adecuadas. No se trata simple
mente de vivir el presente y olvidarte
completamente del futuro, porque al
gún día el destino te va a alcanzar. Pe
ro tampoco funciona sacrificar tu vida
y todo lo que te gusta, por preparar un
futuro que quizá nunca llegue.

Mientras más claras tengas tus prio
ridades, más fácil te será encontrar ese
equilibrio entre presente y futuro que te
permitirá tomar las decisiones financie
ras más adecuadas para ti.
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Despegues

y Aterrizajes

Políticas públicas
y consensos

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Ayer, en la Cámara de Diputados, se realizó un foro
legislativo para empezar a desarrollar una política
pública en materia de aviación e industria aeroespa
cial, a instancias del Colegio de Pilotos Aviadores y
de un nutrido grupo de profesionales de la industria,

funcionarios públicos y representantes empresariales. Si alguna
vez hemos estado cerca de concretar este antiguo anhelo del sec
tor, este es el momento.

Y es que es la primera vez que el sector en su conjunto está lis
to para hacer propuestas consensadas, sólidas, reales, respecto
a cuáles son aquellos puntos neurálgicos que requiere nuestra in
dustria aérea para desarrollarse: en primer lugar, certeza; en se
gundo lugar, certeza; en tercer lugar, certeza.

Y es que, sin ánimo de polemizar, en esta administración ha lle
gado a tal punto la polarización y la toma de decisiones de ocu
rrencias, que la industria no sabe muy bien qué rumbo va a se
guir. Es muy difícil apostar por proyectos cuyo futuro es incierto en
función de prioridades políticas que no tienen lógica de rentabili
dad y de permanencia.
Sin ir más lejos, la decisión de disminuir la cantidad de slots

en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM),
que en el lapso de un año ha pasado de 61 a 43 operaciones
(un 30% menos), no tiene ninguna razón de peso desde el punto
de vista operacional.

La propia Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA)
realizó un análisis concienzudo de esta determinación y de los es
tudios que realizaron la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
y Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Se
neam) para justificar la reducción y concluye, después de explicar

las metodologías de revisión de las variables que los menciona
dos estudios invocan como la base de sus conclusiones, que és
tas no son acertadas. En resumen: IATA, especialista como pocos
en este tipo de estudios a nivel mundial, contradice lo que los fun
cionarios afirman.

En el análisis de IATA, se explícita que en el estudio de
AFAC, "Estudio de Capacidad por niveles de servicios de los
edificios terminales del AICM", de fecha 9 de agosto pasado,
de los 5 susbsistemas con niveles de servicio subóptimos (LoS)
que fueron tomados como base de los estudios de AFAC, 4 de
ellos están descartados, mientras que un sistema, de la sala
de reclamo de equipaje nacional en la T2, podría discutirse y
abordarse de forma específica. Pero lo más grave es que afir
ma: "de manera poco convencional" el estudio del AICM co
rrelaciona las conclusiones deficientes de niveles subóptimos
de servicio en las terminales de pasajeros, con el número de
operaciones del lado aire. Por otro lado, el estudio de Seneam
"estudio de Capacidad del Espacio Aéreo y lado aire del AICM"
del 22 de agosto pasado, señala que el soporte técnico de la de
claratoria de reducción de capacidad no está alineado con están
dares internacionales (IATA, OACI, FAA) y, por tanto, la industria
no está de acuerdo con esta decisión".

Por todo ello, IATA sugiere desarrollar otro estudio integral que
considere ambos factores y mesas de trabajo para analizar en
conjunto el problema y de verdad, mejorar el servicio.

La conclusión del Foro legislativo va justamente por el lado del
consenso. Sin ello, en este mundo de! siglo XXI, será imposible lle
gar a soluciones que den certeza.
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Columna invitada

El costo de la deuda o el costo
político de aumentar el predial

Liliana Alvarado Baena

El Paquete Económico para
2024 tiene un tinte particular,
pues mediante su ejecución se
accionará la estrategia final
del presidente López Obrador

para concretar los resultados de la lla
mada "Cuarta Transformación". Adi

cionalmente, el próximo año cobra re
levancia por ser un año electoral, en
donde se disputarán más de 20,000
cargos de elección popular, entre ellos
nueve gubernaturas, los integrantes de
ambas Cámaras y la Presidencia de la
República.
Uno de los datos más mencionados

que trajo consigo este paquete es la
propuesta de déficit público de 5.4%
del PIB, que, de acuerdo con informa
ción de BBVA, no se presentaba des
de 1990. Tal vez la sorpresa fue ma
yor dada la postura conservadora que
había mantenido el presidente en tor
no al endeudamiento durante los últi

mos años. No obstante, es cierto que
a estas alturas del sexenio y, sin una
reforma fiscal, quedaban pocas opcio
nes para seguir financiando sus priori
dades, entre las que se incluye el Tren
Maya, que hasta el momento se espe
ra cueste tres veces más de lo presu
puestado, y la refinería Dos Bocas, que
duplicará su costo.
Además, para el próximo año el Eje

cutivo busca financiar el aumento de
programas sociales específicos. Por
ejemplo, un incremento de 32% respec
to al 2023 para el Programa Pensión
para el Bienestar de las Personas Adul
tas Mayores, mientras que el rubro de
sarrollo social en general tendrá un au
mento de 7% real respecto a este año.
Para algunos, el objetivo subyacente es
no escatimar en programas que pudie

ran coadyuvar a definir el voto durante
las elecciones.
En este escenario de financiamien

to poco responsable, se solventan los
caprichos y necesidades de gasto con
deuda. La postura del gobierno federal
no es muy distinta a la de la mayoría de
estados y municipios. Por lo general, los
gobiernos prefieren mantener su popu
laridad y la de sus partidos políticos in
tacta, antes de pensar en incomodar a
los contribuyentes (e incluso a quienes
no lo son y deberían serlo) con algún ti
po de alza impositiva.

El caso de los municipios es muy cla
ro. Durante décadas se han publicado
estudios de expertos y centros de inves
tigación, en donde se ha señalado el
potencial recaudatorio que tiene el im
puesto predial. Para contextualizar, la
recaudación de este impuesto en Mé
xico en 2021 fue de 0.2% del PIB, le
jos del 0.9% del PIB que registraron los
países de la Organización para la Coo
peración y Desarrollo Económicos (OC
DE) y mucho más alejada de naciones
como Canadá (2.7% de! PIB), Estados
Unidos (2.7%) y Japón (2%). Nuestra
recaudación también se compara des
favorablemente con países de América
Latina y el Caribe, pues el promedio de
esta región se ubica en 0.35% del PIB.
Países como Jamaica y Belice registran
una mayor recaudación por predial que
México.

Los problemas más comunes en los
municipios se relacionan con un ca
tastro desactualizado y la poca capa
cidad/determinación para cobrar el
impuesto a todos quienes deberían pa
garlo. Son contados los casos en los
que el inventario de bienes inmuebles
se revisa y corrige periódicamente. Adi

cionalmente, las propiedades no refle
jan su valor comercial, el cual se modifi
ca con el paso del tiempo. Para realizar
adecuadamente estas tareas se requie
ren varios elementos, como un presu
puesto adecuado, personal capacitado,
tecnología, entre otros. No obstante,
otra opción es la firma de convenios de
colaboración administrativa entre esta

dos y municipios para la recaudación
y fiscalización del impuesto, tal como lo
hacen 24 entidades federativas.

Si bien es cierto que la misión puede
sonar compleja, la realidad es que para
muchos municipios la falta de voluntad
política representa el principal obstácu
lo. Los mismos datos del INEGI mues

tran que durante los últimos años la re
caudación de predial como proporción
de los impuestos municipales ha venido
cayendo, pues en el 2011 se ubicaba
en ó 1 % y en el 2022 había disminui
do a 39% ¡una caída de 22 puntos por
centuales). Incluso, la reelección, que
se pensó podría contribuir a motivar
estos cambios, no ha jugado el papel
deseado.

Lo cierto es que la recaudación po
tencial, derivada de una actualización
a precios de mercado del catastro, es
mayor para unos municipios que para
otros. La composición de la base grava
ble (características del catastro) y el nivel
de desactualización son clave. La infor

mación del INEGI muestra queTlaxca
la y Oaxaca tienen los catastros más
desactualizados. En el otro extremo, sin
considerar a la CDMX, se ubican Cam
peche y Aguascalientes. Para algunos
municipios la actualización del catastro
podría llevarlos a aumentar su recauda
ción a más del doble.

Los datos duros de recaudación po
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tencial pierden fuerza frente a los cál
culos políticos. Pareciera que la ciu
dadanía es incapaz de apreciar los
beneficios de un municipio que brinde
servicios de calidad, a cambio de un

pago justo por la propiedad. La solu
ción inmediata la tienen los municipios,
no obstante, hay acciones que se pue
den plantear de la mano de los estados
y la Federación. Sin duda las próximas

elecciones abren una ventana de opor
tunidad. Sin embargo, si las cosas no
cambian tampoco pasa nada, pues pa
ra eso se tienen las transferencias fede

rales y la deuda ¿a poco no?
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¿Petróleo en 100 dolares?
La semana pasada, el precio del petró

leo Brent estuvo a punto de superar los
95 dólares por barril, su nivel más al
to desde noviembre del año pasado
cuando llegó a casi 99 dólares.

Vale la pena recordar que después de al
canzar un máximo postpandemia de 133
dólares en marzo del 2022  a raíz del cho

que de oferta provocado por la invasión Ru
sia a Ucrania  el precio del Brent había re
trocedido 46% hasta tocar un mínimo de

1 dólares el 27 de junio pasado.
Aunque el precio del barril de Brent se

ajustó a 92 dólares al cierre de ayer, dicho
precio representa un incremento de 28%
contra el mínimo postpandemia de junio.
El alza en el precio refleja dos factores

fundamentales: una desaceleración mucho

menor a lo esperado en la demanda de cru
do y una restricción por el lado de la oferta.
Por el lado de la demanda, la actividad

económica a nivel global ha sorprendido
positivamente, desafiando todos los pronós
ticos de recesión que se tenían. La deman
da global de crudo para el 2023, de acuer
do a datos de la Agencia Internacional de
Energía, llegará a 1 OI .89 millones de ba
rriles diarios, un aumento de 2.3% contra el
2022 y de 1.6% contra el 2019.
Mientras tanto, en el lado de la oferta,

nos encontramos ante un entorno complica
do debido a dos factores.

El primero es la extensión a los recortes
de producción por parte de los países de
la OPEPy sus aliados (conocidos coloquial
mente comoOPEP+), liderados por Arabia
Saudita y Rusia, respectivamente.
En lo que va del 2023, la producción de

los miembros de la OPEP+ ha disminuido
en 2 millones de barriles diarios. Esta caída

en la oferta ha sido compensada por un au
mento en la producción de los países que
no son miembros de la OPEP+.

En total, la Agencia Internacional de
Energía anticipa que la oferta crecerá en
alrededor de 1.5 millones de barriles dia

rios, siendo Estados Unidos, Irán y Brasil los
principales contribuyentes a este aumento.
Sin embargo, esto deja una brecha de

casi un millón de barriles diarios entre el cre

cimiento de la demanda y el de la oferta.
Esta brecha está siendo compensada por
una disminución en los inventarios globa
les de petróleo, incluyendo una fuerte caída
en la reserva estratégica de Estados Unidos

Si los países miembros de la
OPEP+ mantienen sus recortes

es posible que veamos precios
altos para el petróleo hasta
que la economía global se des
acelere considerablemente.

que pasó de 434 millones de barriles en
septiembre del 2022 a 351 millones de ba
rriles al cierre de la semana pasada.
Aunque la restricción a la producción por

parte de los miembros de la OPEP+ pudiera
ser algo coyuntural, existe otro factor funda
mental que está limitando el crecimiento de
la oferta de petróleo a nivel global: la falta
de inversión en exploración y producción.

Los esfuerzos globales y el establecimien
to de metas ambiciosas de descarboniza

ción han desviado una cantidad importan
te de recursos hacia la inversión en energías
renovables. La inversión global en explora
ción y producción de energías fósiles ha
caído constantemente desde el 2014 cuan
do alcanzó un máximo de 900,000 millo
nes de dólares.

En el 2019, el año previo a la pande
mia, la inversión global en exploración y
producción fue inferior a 600,000 millones
de dólares. Esto es una muy buena noticia
para el planeta, pero tiene implicaciones
importantes en la oferta de petróleo.
La transición energética es un proceso

que toma tiempo y mientras tanto, la de
manda global de combustibles fósiles sigue
creciendo. Actualmente, las fuentes renova
bles contribuyen a poco más de 10% del
consumo global de energía y aunque los
avances serán cada vez más notables, los
combustibles fósiles seguirán satisfaciendo
una parte importante del consumo global
de energía.
Si los países miembros de la OPEP+

mantienen sus recortes es posible que vea
mos precios altos para el petróleo hasta que
la economía global se desacelere conside
rablemente o hasta que los productores de
shale oilen Estados Unidos incrementen su

producción de manera considerable.
Mientras tanto, los precios del crudo po

drían mantenerse por arriba de los 90 dóla
res por algunos meses.
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Poco ayuda el
presupuesto al
Banxico

La pregunta real es ¿Quién altera más
los nervios de los integrantes de la
Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico, la Reserva Federal y su tono in
transigente o el gobierno federal con

su descarado gasto electoral propuesto
para el 2024?
Desde que los índices inflacionarios

empezaron a subir mucho más allá de las
metas de los bancos centrales, Banxico to
mó una actitud restrictiva que acompañó
la burbuja de precios, a la espera de que
fuera temporal, como decían algunos, o
bien de largo alcance, como finalmente
sucedió.

Es muy probable que, si el Banco de
México hubiera acompañado sus decisio
nes de política monetaria restrictiva con
un mensaje más fuerte, que sí se escucha
ra y que se creyera, el nivel de tasas de in
terés referente pudo haber sido menor a
la tasa final actual de 11.25 por ciento.
Pero en estos tiempos de una voz prác

ticamente apagada del banco central
mexicano, la carencia en la comunica
ción se ha cubierto con puntos base de la
tasa de interés.

Pero estamos en esta coyuntura en la
que, efectivamente, los índices inflaciona
rios van a la baja, pero hay otros factores
que pueden elevar la presión futura sobre
las decisiones que deba tomar la Junta de
Gobierno.

Todavía está lejos de cantar victoria el
Banxico, sobre todo con ese 5.78% de in
flación subyacente hasta la primera quin
cena de este mes de septiembre, pero
claramente la inflación general y la sub
yacente mantienen una trayectoria a la
baja, más allá de los precios volátiles y su
comportamiento esperado.
Mantener la tasa de interés en los ni

veles actuales por largo tiempo, como lo
han hecho saber desde la Junta de Go
bierno en sus comunicados de decisión

de política monetaria, puede ser un estric
to y efectivo acompañamiento de los índi
ces inflacionarios hacia niveles más ba

jos y estables.
Pero afuera hay nerviosismo porque

en Estados Unidos la Fed dejó ver cier
ta impaciencia con la lenta baja de la in
flación en aquel país que se ve presiona
da por los incrementos en los precios del
petróleo y sus derivados, en especial las
gasolinas.
Un banco central estadounidense in

quieto es un foco de alerta en los mer
cados que quisieran escuchar por parte
del Banxico que, al menos, tienen un ojo
puesto en la posibilidad de que vuelvan a
subir las tasas de interés en aquel país y
que acá se acusaría recibo.

Pero hay un factor interno que genera
muchas preocupaciones con respecto al
futuro de la economía, de la estabilidad
financiera y también de la inflación y esa

es la descarada estrategia gubernamen
tal, propuesta en el Paquete Económico
para el 2024, de gastar desaforadamen
te durante el primer semestre del año pa
ra comprar electores.
Además del riesgo financiero, hay im

plicaciones inflacionarias porque esa li
quidez excesiva que se pretende provo
car de manera artificial corre en contra

de una política monetaria restrictiva que
busca lo contrario.

Además, aumentar 10 veces el impues
to que le cobran a los ahorradores es una
invitación a gastar en lugar de postergar
el consumo, como pretende una política
monetaria restrictiva.

Es un escenario de terror para Méxi
co, que además de todas las presiones
financieras por un presupuesto tan defi
citario, tengamos que enfrentar la combi
nación de altas tasas de interés y altos ni
veles inflacionarios.

Hay un factor interno que ge
nera preocupación, la estrate
gia gubernamental propuesta
en el Paquete Económico 2024,
de gastar desaforadamente du
rante la primer mitad del año
para comprar electores.
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En un intento de enderezar los dos intentos fallidos an

teriores de "cuatrotransformizar" el sector público de
salud, la propuesta presupuestal presentada en la Cámara
de Diputados por el secretario Rogelio Ramírez de la O eleva
en 18.75% el gasto en medicamentos y en 10.50% el gasto
en material médico y de servicios para 2024...; sin embargo,
de mantenerse la fragmentación del sistema de compra y de
distribución, no se resolverán los problemas de abasto, aun
y con la Farmaciota que planea poner en marcha Andrés Ma
nuel López Obrador antes de que termine su mandato.

El Instituto Farmacéutico Méxi

co, de Carlos Ferreyra y Enrique Martí
nez, ubicó que el gasto en medicamentos
planteado para el año próximo es de 102.2
mil millones de pesos, y para materiales
es de 48.5 mil millones de pesos. Este au
mento de recursos asignados responde, en
buena medida, a la inflación que gravita
sobre esos productos y servicios debido a la
desorganización de compras y distribución,
pues se renunció al sistema de consolida
ción con integradores logísticos y que al ge
nerar desabasto dio pie a la compra por cada
Unidad Médico o Delegación "por urgencia"
a precios notablemente más elevados y que
en diversos casos expuestos por diversos
columnistas, entre ellos el que esto escribe
sirvió de garlito para actos de corrupción en
diversas instituciones públicas.

A pesar del aumento del gasto total, el
gasto per cápita programado está estan
cado (sólo crece 0.051%, para ubicarse en
14,115 pesos por persona anual promedio)
para todo el sistema de salud público..., lo
cual responde a la reorientación de pre
supuesto total (incluyendo hospitalario)
hacia el IMSS e IMSSBienestar, éste últi
mo a cargo de Alejandro Calderón Alipi, el
mismo encargado de compras del fraca
sado Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar.

Y, en cuanto a la compra de los insumos
estratégicos, la reorientación es aún más
clara: "IMSS y Serena muestran los mayo
res crecimientos (33.73% y 63.44%, respec
tivamente) para el gasto en medicamentos
en 2024, en tanto que Semar, ISSSTE y Ssa
muestran decremento, destacando el caso

del ISSSTE, dado el elevado número de
derechohabientes que debe atender y con
tará con sólo 10.4 mil millones de pesos el
próximo año, cuando en el año en curso
dispone de 12.12 mil millones", señala el
Inefam.

Ybueno, la reorientación de gasto tiene
un fuerte sesgo regional, pues se concen
tra 59% en cinco entidades, destacando la
CDMX, donde se planteó que caiga 43.34%
de los 989.1 mil millones de pesos de todo
el presupuesto de salud 2024. ¿O será
sesgo político?

Viene Foro Blockchain Querétaro. El
desarrollo de la cadena de valor y confian
za apoyada en Inteligencia Artificial y con
desenvolvimiento en el metaverso es de

los grandes hitos tecnológicos de la actua
lidad. Y dada la magnitud de su impacto
en todas las actividades creativas, de in
versión y servicios públicos y privados, el
20 de octubre próximo se llevará a cabo,
en Querétaro, la segunda edición del Foro
Blockchain, donde los gobiernos de alter

nancia incluido el de Mauricio Kuri se

empeñan en fomentar la innovación apli
cada en la productividad y, por ello, abren
sus puertas a los organizadores de un even
to disruptivo en cuanto a tendencias, apli
caciones y retos que implica la vida digital
de personas, familias, empresas y naciones.
Ahí, ante un público presencial y virtual, 20
especialistas, como Marck Muñoz, Jazmín
García, Carlos Bello, Vanesa Solís, Daniel

Uribe y Topaky Aguilar, expondrán ideas
en diversos talleres para desarrollar las
nuevas herramientas del conocimiento.

Les paso más detalles en breve

Pemex corre sobre Matrix, Mucho se

habla de que el uso del software libre, ade
más de generar ahorros para empresas y
gobiernos, podría ser más seguro siempre
y cuando sea mejorado inmediatamente
por la comunidad de usuarios y proveedo
res. De ahí la relevancia que Pemex, a cargo
de Octavio Romero, que haya iniciado el
Primer Congreso de Software Libre, que
busca compartir experiencias, logros, pro
yectos y explorar los retos que ofrece la
tecnología de código abierto.

Cabe recordar que varios servidores de
Pemex fueron hacheados a principios de
este Gobierno y que la paraestatal se negó
pagar "rescate", optando por destruir equi
pos y realizar múltiples tareas con papel y

Fecha: 26/09/2023

Página: 21

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 47,478

Página 38 de 73



pluma hasta restablecer operaciones sobre
una plataforma libre. El evento contará con
conferencias y plenarias de carácter virtual
que permitirá analizar el uso de la tecno
logía de código abierto en un entorno de
rápida innovación y requerimientos para

generar valor. Vale escuchar lo que propo
ne la directora de Tecnologías de la Infor
mación de Pemex, Brenda Fierro Cervantes,
para contener 100 mil millones de ataques
cibernéticos por año..., o sea. unos 3,200
ataques por segundo.

Si, onda Matrix.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El IGAE es el Indicador Global de la

Actividad Económica, que mide
el comportamiento de la producción,
con la que se mide el crecimiento de
la economía. En julio, último mes pa
ra el que tenemos información, en
términos mensuales (comparando
cada mes con el mes anterior), el IGAE
creció 0.2 por ciento y, en términos
anuales (comparando cada mes con
el mismo mes del año anterior), el cre
cimiento fue 3.5 por ciento. ¿Bueno o
malo? Comparemos.
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En términos mensuales, en julio, el IGAE creció 0.2 por
ciento. Un mes antes, en junio, el crecimiento fue 0.5. Un
año antes, en julio de 2022, creció 0.7. Entre enero y julio
el crecimiento promedio mensual del IGAE fue 0.30 por
ciento. Un año antes, entre enero yjulio de 2022, creció 0.31.
En las tres comparaciones el crecimiento del IGAE resultó
menor (malo).

En términos anuales, en julio, el crecimiento del IGAE
fue 0.2 por ciento. Un mes antes, en junio, creció 4.1. Un año
antes, en julio de 2022, el crecimiento fue 3.8. Entre enero y
julio el IGAE creció, en promedio mensual, 3.50 por ciento.
Un año antes, entre enero yjulio de 2022, el crecimiento fue
3.09. De las tres comparaciones, en dos el crecimiento del
IGAE resultó menor (malo), y en una mayor (bueno).

En términos mensuales, en julio, las actividades pri
marias (ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, apro
vechamiento forestal), que aportan el 4.1 por ciento de la
producción, decrecieron 0.2 por ciento. Las secundarias (la
industria), que contribuyen con el 33.3, crecieron 0.5. Las
terciarias (los servicios), que aportan el 62,6, decrecieron 0.1.
En términos anuales, en julio, las actividades primarias cre
cieron 4.4 por ciento. Las secundarias 4.9. Las terciarias 2.4.

El IOAE es el Indicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica, y estima cuál pudo haber sido el crecimiento del
IGAE, y por lo tanto de la economía, en algún mes pasado
(se estima el pasado y se proyecta el futuro). Según el IOAE,
en agosto, en términos mensuales, el IGAE pudo haber cre
cido 0.2 por ciento y, en términos anuales, pudo haber cre
cido 3.4, cifras que, de confirmarse una vez que tengamos
el IGAE de agosto (que publicará el INEGI el 23 de octubre),
implicarán, en términos mensuales, el mismo resultado
que en julio y, en términos anuales, uno ligeramente menor.
En julio, en términos mensuales, el IGAE creció 0.2 por cien
to. En agosto pudo haber crecido 0.2. En términos anuales,
en julio, creció 3.5. En agosto pudo haber crecido 3.4.

¿Hasta qué punto los tiempos políticos que se avecinan,
marcados por la elección presidencial, y todas las incerti
dumbres que la misma generará, muestra de lo poco insti
tucionalizado que está el país, en general, y la economía, en
particular, poca institucionalización que quiere decir que
muchas cosas dependen de la persona (de quién llegue a
la Presidencia), y no de las instituciones (normas jurídicas),
frenarán el crecimiento de la economía, en un momento en
el cual los resultados están siendo relativamente buenos?

Conviene, por todo lo relacionado con el crecimiento
(producción, empleos, ingresos, bienestar), que la econo
mía crezca lo más posible, y la mexicana no lo está haden 
do, porque no están dadas todas las condiciones para que
lo haga, comenzando porque el gobierno, como veremos
mañana, no aporta todo lo que debe para conseguirlo.
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¿Se podría recomponer el presupuesto?
Si el famoso bastón, aquel que recibió

"la coordinadora" es efectivamente un

bastón de mando, debería pararse fren
te al recinto legislativo de San Lázaro y

tocar la puerta de cada uno de los diputados y
senadores de su partido político para que le ex
pliquen cómo es que ese paquete económico que
propuso la hacienda pública, con un descarado
gasto electoral, no va a provocar que el régimen
de Andrés Manuel López Obrador herede una
crisis financiera al siguiente gobierno.
Y desde la oposición, como no los dejan ni

siquiera pasar por la primera puerta del Pala
cio Nacional y menos tienen una mayoría para
recomponer los números presupuéstales, lo
que deben hacer es desmenuzar cuanto antes
los riesgos que implica el manejo financiero del
último año de López Obrador y plantear con
expertos cómo le harían para rescatar al país a
partir del 1 de octubre del 2024.
Las dos mujeres que aspiran al poder presi

dencial deben tener claro cuál es el contexto

económicofinanciero que enfrentarían en el
sexenio 20242030. Lo podrán reflexionar muy
en silencio desde el oficialismo o de manera

estridente desde la oposición, pero lo tienen que
hacerya.
Aquello de las finanzas públicas sanas es una

línea discursiva del régimen de López Obrador.
Las amenazas a la estabilidad financiera sonrea
les y las propuestas de los criterios económicos,
la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de
la Federación para 2024 son, en su conjunto, un

siquiera pasar por la primera puerta del Pala
cio Nacional y menos tienen una mayoría para
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paso muy a la orilla del barranco de una crisis.
Es tan sencillo como esto, las más altas califi

caciones crediticias que ha tenido México dentro
del llamado grado de inversión se dieron el sexe
nio pasado, pero en este régimen la constante ha
sido la baja.
Sin perder ese nivel que separa la recomen

dación de inversión del papel basura, la deuda
del gobierno mexicano llegó ya, ante la vista de
algunas de las más importantes calificadoras, al
último escalón antes del precipicio.
Y si bien todas las casas financieras que se de

dican a esta evaluación no tienen a México bajo
la lupa de la perspectiva negativa, es un hecho
que eso puede cambiar en cualquier instante.
Si no le gustan las firmas calificadoras a este

régimen es porque no están para darle coba a la
autollamada Cuarta Transformación, sino para
ser fieles a sus clientes quienes les pagan para
advertir los peligros financieros y más vale escu
charlas con más claridad que "los otros datos".

paso muy a la orilla del barranco de una crisis.
Es tan sencillo como esto, las más altas califi

caciones crediticias que ha tenido México dentro
del llamado grado de inversión se dieron el sexe
nio pasado, pero en este régimen la constante ha
sido la baja.
Sin perder ese nivel que separa la recomen

dación de inversión del papel basura, la deuda
del gobierno mexicano llegó ya, ante la vista de
algunas de las más importantes calificadoras, al
último escalón antes del precipicio.
Y si bien todas las casas financieras que se de

dican a esta evaluación no tienen a México bajo
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Entonces, si la deuda mexicana ya llegó a la
orilla del precipicio de la degradación crediticia,
la condición financiera de Petróleos Mexicanos

es la piedra que cuelga en el vacío y que está
amarrada al cuello de las finanzas públicas. Y el
paquete económico propuesto para el 2024 es
como inclinar el piso hacia el despeñadero.
La consigna de quien realmente mantiene

el bastón de mando es ganar las elecciones al
costo que sea y, por lo visto, sin importar las con
secuencias.

Solo que, cuando al componente político se le
acabe el carisma va a ser muy difícil gobernar en
medio de una crisis que provoque más desem
pleo, más pobreza y menos crecimiento.
Si las aspirantes presidenciales lo entienden,

podrían lograr que muchos legisladores mode
ren los impactos negativos del paquete económi
co a cambio del visto bueno para "chapulinear"
o reelegirse.
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Pemex: Momento de definir
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Donde no hay buenas noticias
es en la empresa que dirige
Octavio Romero Oropeza.
En Pemex cada día se suman

más proveedores que buscan
cobrar sus carteras vencidas y que ya acu
mulan más de 5 años de atrasos. Son mu
chas las empresas que, nos cuentan, vie
ron quebrar sus operaciones o que se en
cuentran en riesgo de insolvencia. Algo
muy malo está pasando en la Empresa
Productiva del Estado. Incluso sabemos
que aunque la dirección genral ha busca
do reducir costos, las deudas son muy al
tas mientras se busca la intervención de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co. Sabemos que, por intervención de la
Embajada de Estados Unidos en nuestro
país, algunos proveedores estadouniden
ses han logrado cobrar algunas cuentas
mientras que empresas mexicanas reci
ben las propuestas de algunos abogados
 muy cercanos al gobierno federal (al
menos eso dicen)  que les han ofrecido
ayuda para cobrar sus facturas.

CUANDO EL ESPECTÁCULO ES EL REY. RE
GRESA EL BOX A TELEVISAUNIVISION

Desde hace algunos años, dijimos en este
espacio que, en la época del streaming y
las redes sociales, los espectáculos en vi
vo, los especiales y aquellos que brindan a
la audencia nuevas experiencias pero tam
bién aquellas que evocaban la nostalgia,
serían los que marcarían el ritmo y las me
diciones de audiencia. Y, al parecer, tenía
mos razón. Así, el box regresa a las panta
llas de TelevísaUnivision con toda el nivel

al que estas empresas tienen acostumbra
das a sus audiencias. De esta forma, deri
vado del acuerdo entre TelevísaUnivision

y Latin KO Promotions la audiencia mexi
cana aficionada al box podrá disfrutar de
12 funciones estelares, completamente en
vivo, a partir del próximo 13 de octubre.
Estos encuentros periódicos serán trans
mitidos en viernes por Canal 5 en punto de
las 22:00 horas. Les cuento que, en efec
to, TelevísaUnivision y Latin KO Promo
tions han llegado a un acuerdo para que
la empresa de medios transmita entre oc
tubre de este año y mayo de 2024. Tele
vísaUnivision ofrecerá una amplia cober
tura multiplataforma dentro y fuera del
ring con sus mejores analistas en la ma
teria. Las narraciones estarán a cargo del
equipo estelar de la compañía encabezado
por Carlos Aguilar, 'el Zar' del boxeo, en
conjunto con los reconocidos ex campeo
nes de boxeo mexicanos Ricardo 'Finito'

López y Marco Antonio Barrera, así como
Leonardo Riaño, aportando su experiencia
en apuestas, e Iñaky Arzate dando cober
tura a las historias de las próximas prome
sas del boxeo. Además, a las transmisiones
se sumará una invitada muy especial: la
campeona mexicana, Mariana 'La Barby'
Juárez. Olek Loewenstein, presidente de
Negocios Deportivos Globales de Televí
saUnivision, dijo que se encontraban muy
entusiasmados con este acuerdo que sig
nifica el regreso de funciones estelares de
box a las pantallas de la empresa, con lo
que millones de aficionados al pugilismo
en México podrán disfrutarlas de mane
ra gratuita con la narración de las voces
más reconocidas y autorizadas de dicho
deporte. Oswaldo Küchle, director Gene
ral de Latin KO Promotions recordó a es
trellas como Marco Antonio Barrera, Fini
to López, Canelo Alvarez y muchos más.
Cabe destacar que Promociones del Pueblo

se reinventa bajo el nuevo nombre Latin
KO Promotions.

¿REFORMA FISCAL A LA MEDIDA?

Mientras el sector privado, a través
del CEESP, asegura que la economía
mexicana necesita urgemente una re
forma fiscal que amplié la base de
contribuyentes sin incurrir en nuevos
impuestos, el proyecto de incremen
tar la tasa de impuestos a las ganan
cias de capital tiene muy preocupa
dos a los gestores de fondos. Resul
ta que uno de los mayores manejado
res de fondos a nivel global, Franklin
Templeton, dijo a sus clientes que du
rante 2024 los inversionistas pagarán
impuestos máximos sobre los instru
mentos que otorgan intereses en el
país, lo que incluye los Certificados
de la Tesorería de la Federación (Ce
tes). Se trata de dos tasas impositivas
que en conjunto resultarían en apro
ximadamente un nivel impositivo de
3.7%, la máxima tasa vista en México,
y que gravará todas las operaciones
que generen intereses. Ramsé Gutié
rrez, sénior vicepresident y codirector
de la entidad en el país, indica que "la
pesadilla tiene dos partes".
Una de ellas, señala, son los inte

reses reales a cobrar previstos en la
propuesta del Paquete Económico de
2024 entregado al Congreso, que son
el 35% de los intereses reales que la
Autoridad hacendaría recibirá duran
te este año."Este será el mayor ajuste
desde que se empezaron a gravar los
intereses reales en 2003 y se paga
rá en la declaración anual 2024, so
bre el ejercicio fiscal de 2023", agre
gó Gutiérrez.La segunda lectura tiene
que ver con en el impuesto provisio
nal a pagar durante el siguiente año,
de 1.48%, la segunda tasa más alta
desde que el impuesto empezó a ope
rar hace 20 años.
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NEARSHORING IMPULSARÍA CRECIMIENTO

DEL PIB HASTA 4%

El nearshoring busca traer a la región de
América del Norte la mayor cantidad de
cadenas de insumos con el propósito de
reducir la dependencia de proveedores
asiáticos, sobre todo de China. La ola
de inversión extranjera directa ya está
aquí y ha superado los 29,000 millones
de dólares, lo que representó un creci
miento superior al 40% respecto al mon
to registrado en 2022. Son buenas noti
cias que se suman a las confirmaciones
de nuevos proyectos de inversión de ca
pital nacional.

Falta, además, el impacto que tendrían
las inversiones en los polos de desarrollo
que se construirán en las regiones de Oa
xaca y Veracruz. La Secretaría de Econo
mía aseguró que más de 60 empresas pre
sentaron cartas de intención con el pro
pósito de formalizar las propuestas para
invertir en estas regiones en donde el go
bierno ha ofrecido deducir impuestos. Los
resultados de esta licitación se conocerán
en octubre próximo.

Es importante recordar que no se trata
de una licitación de propiedades inmobi
liarias sino de proyectos industriales in
tegrales. Es decir, la Secretaría de Econo
mía decidirá a que proyecto asigna los es
tímulos fiscales en función del número de
puestos de trabajo que se crearán, así co
mo del impacto económico del proyecto.
Aunque se estima que el nearshoring

permitirá que durante 2023 la economía
registre un crecimiento de 3%, algunas
estiman que la dinámica del PIB podría
ser superior al 4%.

No sólo eso, si las inversiones se con
solidan en esta zona  históricamente
olvidada  entonces la economía podría
tener un empuje adicional de entre 2 y
3 puntos adicionales del PIB •
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FIIE: un espacio de
fortalecimiento y vinculación
para las MiPyMEs

Los emprendedores mexicanos tienen un gran poten
cial y necesitan el respaldo para seguir creciendo.

Las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPy
MEs), representan el 99.8 por ciento de las unidades
económicas del país, generanel78% de empleos y apor
tan el 52% del PIE: su participación en la economía me
xicana es fundamental para el presentey futuro del país.

Con el objetivo de ofrecer alternativas de acompa
ñamiento, fortalecimiento y proyección de sus empre
sas, desdeCoparmexyacompañadospor diversosalia
dos, realizamos la primera edición de la Feria Iberoa
mericana de Innovación y Emprendimiento (FUE), en la
cual congregamos a más de 7 mil 300 personas y 363
MiPyMEs y emprendimientos expositores quienes pu
dieron participar en 123 conferencias y talleres sobre
temas de sustentabilídad, salud, comunicación, eco
mmerce. tecnología, venta in situ, entre otros ternas de
interés para el mercado, asi como tener experiencias de
capacitación e intercambio de las mejores prácticas
para el fortalecimiento de sus empresas. Una parte cla
ve que buscábamos con la FUE era ofrecer un espacio
de vinculación de las empresas con instituciones fi
nancieras y empresas tractoras. Después de esta feria,
alrededor de siete mil emprendedores lograron dicha
vinculación para obtener financiamiento, oportunida
des de expansión y colaboración.

En Coparmex estamos comprometidos con otorgar
acompañamiento y herramientas de formación neces
arias para los emprendedores de México, desde un en
foque de equidad e inclusión.

Consid eramos q ue la F1IE cumplió su objetivo de recu

perar oportunidades para las MiPyMEs después de pasar
por momentos complicados derivados de la pandemia de
covid19 ydelapérdidade apoyos gubernamentales.

Quedamos satisfechos por lo logrado en esta prime
ra edición, pero con el desafío de seguir impulsando es
tos espacios de construcción de confianza, compartir
experiencias y sumar esfuerzos para que cada vez más
jóvenes, más emprendedores y más empresas partici
pen de este proceso de formación que nunca termina.

Una serie de consejos que compartimos a los em
prendedores son los siguientes: 1) Es clave pasar la
prueba de la pasión, cjueese proyecto que tienes te mo
tive; 2) Es importante hacer sacrificios disciplinados,
atender y aprender de todas las áreas de la empresa; 3)
Buscar siempre la rentabilidad: ventas menos gastos,
igual a utilidades; y 4) Comprometerse con la trascen
dencia y la corresponsabilidad social.

Desde Coparmex cerramos la primera edición de la
FUE convencidos de seguir apoyando y fomentando el
fortalecimiento de las empresas como vehículos de
transformación social, y a regresar en 2024 con una se
gunda edición de la feria para seguir construyendo un
futuro próspero.

Gracias a todas las personas, patrocinadores y empre
sas que hicieron posible realizar la FUE 2023, la cual es
peramos consolidar como el gran espacio de los empren
dedores y las MiPyMEs de México y toda Iberoamérica.

El ecosistema emprendedor en la región está vi
brante de innovar y desarrollar nuevos modelos de ne
gocio. ¡Por más espacios como la FUE en México e Ibe
roamérica! #OpiniónCoparmex
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Inversores sin apetito para "emisiones simplificadas"
con pymes y grandes firmas espacio

En mayo el Senado sacó adelante los cambios a
la Ley del Mercado de Valores, iniciativa de las
casas de bolsa con elapoyode SHCPdeRogelio
Ramírez de la O.

El aval para dichas modificaciones se obtu
vo, no obstante la cantidad de iniciativas a
aprobar en el Congreso; ya no dio tiempo para
cerrar con diputados.

Recién la propia SHCR vía el subsecretario
Gabriel Yorio encabezó una reunión con la Co

misión de Hacienda a cargo de Luis Armando
Melgar para retomar el asunto.

Frente a la cantidad de emisiones que se
han deslistado de la BMV de loséOriol Boschy
los magros resultados de BIVA que lleva María
Ariza para atraer nuevas empresas, el asunto
puede ayudar a salvar cara.

Amén de los fondos de cobertura el tema

de las "emisiones simplificadas" es el estelar
en la propuesta de la AMIB de Alvaro García
Pimentel.

Con un mecanismo idéntico a la regla 144a
que utilizan en NY se pretende acceder a re
cursosdelosinversionistas institucionales, sin
tener quelistarse.

Si bien la figura no va a resultar la panacea,
máxime el momento que se vive por la falta de
confianza, la inseguridad y fiscalización del
SAT de Antonio Martínez, su aprobación es
mejor que cruzarse de brazos.

El problema estará en el día a dia. Se requie
re el apoyo de aseguradoras, fondos de inver
sión y afores. Estas últimas difícilmente que
rrán participar en emisiones de poca monta de

empresas no conocidas. Tienen una enorme
responsabilidad en el manejo de pensiones.
Seguro el asunto se ha discutido en la Amafore
que preside Guillermo Zamarripa.

Las aseguradoras son muy conservadoras.
Difícil desligarlas de sus inversiones en papel
gubernamentaly los fondos querrán operacio
nes grandes.

En una de esas quizá las "emisiones simpli
ficadas" puedan funcionar con empresas de
otro tamaño que no cotizan en bolsa. Hay
cantidad de firmas reconocidas que podrían
ser atractivas.

En ese contexto el financiamiento a pymes
podría ser marginal vs ofertas de papel de em
presas grandes no públicas, a las que los insti
tucionales verían con buenos ojos. Veremos.

PONDERAN EXPERTOS ALTO RIESGO
EN COMPRA DE BANCOS POR FINTECH

La venta de Banco Autofin de Juan Antonio
Hernández era de esperar, tras varios ej ercicios
con pérdidas. Lo que no termina de cuadrar a
muchos expertos es la llegada a la banca de ac
tores sin credenciales como el caso de la Finte

ch Kapital de Rene Saúl. Antes llegó la argenti
na Ualá de Pierpaolo Barbieri que sequedó con
ABC Capital y previamente Banco Finterra que
dirige MarkMcCoy fue adquirida por Credi j lis
to de Alian Apoj y David Poritz Simplemente
estas dos no han logrado revertir las pérdidas.

Ojalá CNBV de Jesús déla Fuente revise con lu
pa a losrecién llegados. ¿Serán la solución?
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MAÑANA CERVANTES DEL CCE EN
WASHINGTON PARA CEO DIALOGUE

Tras los esfuerzos en Oaxaca, mañana el CCE
de Francisco Cervantes estará en Washington
para participar en el encuentro del USMéxico
CEO Dialogue junto con su contraparte la US
Chamber of Commerce de Suzanne Clark. Se

trata de empujar inversiones y hay rubros no
dales como energía, seguridad, infraestructu
ra. Por ahí Guillermo Fogel, luán Gallardo, luán
Cortina. El encuentro se prolongará al jueves.

PIDE CANIFARMA DIÁLOGO CON

GOBIERNO Y 911,000 MDP EN 2025
El fin de semana se realizó en Mérida la Con

vención de Canifarma que preside Augusto
Muench. Para ese rubro no ha resultado fácil el

sexenio, pese a su importancia. El mercado de
medicamentos de México es el 2° más grande
de AL. sólo superado por Brasil. Lamentable
mente muchos de sus planteamientos no se
han escuchado, de ahí la petición de diálogo
durante la reunión. Un estudio de KPMG del

20222025 estima que esa industria cerrará
con ventas sobre 911,000 mdpeseaño.
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Acusan a Google de utilizar contenido protegido
por derechos de autor en su plataforma sin obtener
la debida autorización ni compensación

a demanda contra Google surge a raíz de
acusaciones de prácticas monopolísticas
y violaciones de derechos de autor. El De
partamento de Justicia de Estados Unidos
acusa a Google de abusar de su posición
dominante en los servicios de búsqueda,
recordemos que el gigante tecnológico

tiene 90 por ciento de las búsquedas en ese país.
Numerosos medios de comunicación, editores y autores

acusan a Google de utilizar contenido protegido por derechos
de autor en su plataforma sin obtener la debida autorización
ni compensación. Esto ha generado un amplio debate sobre
los límites de la propiedad intelectual y el poder de las grandes
empresas tecnológicas.

Por un laclo, tenemos a los demandantes, que represen
tan a los medios de comunicación, editoriales y autores que
presentaron la demanda contra Google. Por otro laclo, ha
enfrentado múltiples demandas y críticas en relación a su
dominio en el mercado digital.
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El acuerdo con Google busca resolver las disputas legales
yestablecerun marco de compensación para los demandan

tes. Entre los términos del acuerdo

se encuentra el establecimiento de

un fondo ele pago para los autores
y editores cuyos derechos de au
tor fueron supuestamente violados
por Google. Además, se establecen
medidas para proteger los derechos
de autor en el futuro y se promueve
la colaboración entre la empresa y
los demandantes en el desarrollo

de nuevas herramientas y prácticas digitales.
El acuerdo con Google tiene importantes implicaciones

para el mundo digital. Por un laclo, establece un precedente en
cuanto a la responsabilidad de las grancies empresas tecno
ógicas en relación a la protección de la propiedad intelectual.
Pero, plantea interrogantes sobre los límites entre la inno

vación tecnológica y la protección de los derechos de autor. Es
importante seguir de cerca las repercusiones de este acuerdo
y cómo podría influir en futuros casos similares.

Algunos críticos argumentan que el acuerdo no es suficiente
para proteger los derechos de autor y que Google debería
enfrentar sanciones más severas. Otros, en cambio, ven el
acuerdo como una solución pragmática que busca equilibrar
los intereses de todas las partes involucradas.

Google dice que esta demanda está profundamente vi
ciada y que facilitar que la gente obtenga los productos que
desea beneficiara los consumidores y está respaldado por la
legislación antimonopolio estadounidense y que es sencillo
cambiar de buscador si así se desea

El acuerdo con Google es un hito histórico en la lucha por
la protección de los derechos de autor en el mundo digital.
Entender las claves de este acuerdo nos permite comprender
mejor los desafíos y las oportunidades que surgen en la era
de la tecnología y la información. A medida que avancemos,
es fundamental seguir de cerca las implicaciones y las reper
cusiones futuras de este acuerdo para garantizar un equilibrio
entre la innovación y la protección de los derechos de autor.

Críticos dicen

que el acuerdo
no es suficiente
para proteger
los derechos de

autor
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Haciendo ha dicho que nada está en riesgo porque
su propuesta es mantener la deuda en máximo
48.8 por ciento del Producto Interno Bruto

a pregunta más importante que el secreta 
rlo de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
y los diputados que aprobarán el Paquete
Económico 2024que se discute en el Con
greso es si se puede arriesgar la calificación
de deuda soberana del país, sobre todo por
el famoso déficit presupuestario de 4.9

por ciento que Hacienda ha propuesto para el próximo año.
Hacienda ha dicho que no, que nada está en riesgo porque

su propuesta es mantener la deuda en una proporción equi
valente a máximo 48.8 por ciento del Producto Interno Bruto.

En otras palabras: la deuda es manejable y no se sale de
los parámetros idóneos para que la calificación de deuda se
mantenga estable, sobre todo porque hay disciplina presu
puestaria.

Pero otra cosa podrían opinar las calificadoras. Si anali
zamos las palabras más recientes de Fitch Ratings sobre la
deuda cíe México, publicadas el 13 de junio de este año, se lee
que esa agencia había decidido mantener la calificación en
'BBB'con perspectiva 'estable'gracias al manejo prudencial
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del marco macroeconómico, a la estabilidad de las finanzas
y a la proporción c!e deuda a PIB.que
se mantendría estable.

Fitch pensaba que el déficit para
México en 2024 sería proyectado a
3.2 por ciento en 2024 y que la pro
porción de deuda a PIB tendría una
trayectoria ascendente hasta 51 por
ciento en 2027.

Pero lo que no sabemos es qué
tanto estén pensando estas califica

doras modificar la perspectiva de la deuda dados los nuevos
parámetros presentados por Hacienda. El gobierno parece
estar jugando el juego del límite con los mayores endeuda
miento y déficit presentados. Eso no tendría nada de malo
si todas las variables estuviesen siempre bajo control. Pero
esto último es realmente incierto.

Fitch dijo en junio que la sensibilidad cíe la calificación
está en función de la potencial debilidad en la consistencia
y credibilidad del marco económico; así como de una mar
cada trayectoria ascendente ele la proporción de la deuda al
PIB. Otros riesgos para que nos bajen la calificación serían
un deterioro del clima de negocios o inestabilidad política.

¿Viviremos tranquilos el proceso electoral de 2024, en
la confianza de que habrá una transición sin cambio en la
calificación soberana o en su perspectiva? Nadie lo sabe.

Lo que es un hecho es que tanto las candidatas Claudia
Sheinbaum como Xóchitl Gálvez, así como Ramírez de la
0, necesitan acordar, de una u otra forma, que no hay espacio
para la irresponsabilidad fiscal. Ni siquiera para que ocurra un
cambio de perspectiva de la deuda a 'negativa'. Eso sí sería
un error colosal.

ESTAFETA

El sustituto de IngoBabrikowskien la dirección general de
Estafeta, luego de su fallecimiento, será Jens Grimm quien
tiene 25 años laborando en la corporación y continuará la
misión cíe hacer de la empresa "el socio logístico de México".
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Diferentes variedades de pulgones están afectando
cultivos de papa, maíz, chile, tomate y hasta
algodón, afirma la Sader

erca de 40 por ciento de las cosechas en
Cel mundo se pierden a causa de la prolife

ración de plagas, una situación que se ha
recrudecido con el cambio climático, a decir
de la Organización de Nacionales Unidas
para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Tal escenario no es ajeno a México y
por ello existe inquietud entre los productores del campo de
algunas intenciones en el Congreso de prohibir de manera
generalizada el uso de fungicidas y otros productos que
protegen los cultivos.
Tal fue el sentir en la tradicional reunión anual de Pro

tección de Cultivos Ciencia y Tecnología (PROCCYT), que
preside Roberto Escalante, que congregó a representantes
de la industria de protección de cultivos para dialogar sobre
asuntos del sector, y donde se reconoció la trayectoria de
investigadores dedicados a impulsar al agro mexicano a
partir de llevar la ciencia al surco.

Entre los invitados a la reunión anote a los senadores Rafael

Espinoy Miguel Ángel Mancera quienes dijeron que estarán
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atentos al análisis de cualquier iniciativa que afecte al campo
ante pronunciamientos más de corte
ideológico que científico.

Además cíe las plagas, el campo
mexicano sufre de una preocupante
sequía, concretamente hay afecta
ción en 60 por ciento de las tierras
cultivables en Chihuahua,y en 35 por
ciento de la superficie de ese tipo en
Sinaloa, lo que estaría obligando a
uso de semillas mejoradas y otros

productos para evitar una caída sustancial en las cosechas.
PROCCYT acaba de cumplir sus primeros 60 años se exis

tencia y el organismo que dirige Luis Osorio ha impulsado
un amplio diálogo con productores de todos tamaños a nivel
nacional para concientizarlos sobre el uso adecuado de pla
guicidas y herbicidas, en el entendido que una prohibición
generalizada de esos productos podría reducir a la mitad la
producción de alimentos, lo que traería un problema social
en las comunidades, pero también más inflación.

LA RUTA DEL DINERO

LenclOn México, empresa de créditos al consumo que I i el e ra
aquí Amanda Ochoa, presentó su nueva identidad demarca
bajo el nombre de AvaFin. El cambio obedece a la estrategia
de unificación con su matriz, AvaFin Holding, con la misión de
convertirse en socio fiable para más clientes. Bajo la marca de
consumo LendOn ha otorgado cerca de un millón de préstamos
a clientes mexicanos, posicionándose como una opción a las
personas que no han sido atendidas por la banca tradicional...
Huawei y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT) que lleva Jorge Ñuño, dieron a conocer
a los estudiantes que se beneficiarán de becas y apoyos del
programa Semillas para el Futuro, que tiene en varios países
la empresa china y que tiene como objetivo desarrollar el
talento local para promover un mayor entendimiento sobre
el uso de las TIC, además c!e motivar a los jóvenes con sus
proyectos en soluciones tecnológicas con impacto social.

Fecha: 26/09/2023

Página: 21

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,342

Página 53 de 73



Inversores sin apetito para "emisiones simplificadas"
con pymes y grandes firmas espacio
En mayo el Senado sacó adelante los cambios a
la Ley del Mercado de Valores, iniciativa de las
casas de bo Isa con el apoyo de SHCP de Rogelio
Ramírez de la O.

El aval para dichas modificaciones se obtu
vo, no obstante la cantidad de iniciativas a
aprobar en el Congreso; ya no dio tiempo para
cerrar con diputados.

Recién la propia SHCR vía el subsecretario
Gabriel Yorio encabezó una reunión con la Co

misión de Hacienda a cargo de Luis Armando
Melgar para retomar el asunto.

Frente a la cantidad de emisiones que se
han deslistadodela BMVde loséOriol Boschy
los magros resultados de BIVA que lleva María
Ariza para atraer nuevas empresas, el asunto
puede ayudar a s alvar cara.

Amén de los fondos de cobertura el tema

de las "emisiones simplificadas" es el estelar
en la propuesta de la AMIB de Alvaro García
Pimentel.

Con un mecanismo idéntico a la regla 144a
que utilizan en NY se pretende acceder a re
cursos de los inversionistas institucionales, sin
tener que listarse.

Si bien la figura no va a resultar la panacea,
máxime el momento que se vive por la falta de
confianza, la Inseguridad y fiscalización del
SAT de Antonio Martínez, su aprobación es
mejor que cruzarse de brazos.

El problema estará en el día a día. Se requie
re el apoyo de aseguradoras, fondos de inver
sión y afores. Estas últimas difícilmente que
rrán participar en emisiones de poca monta de
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empresas no conocidas. Tienen una enorme
responsabilidad en el manejo de pensiones.
Seguro el asunto se ha discutido en la Amafore
que preside Guillermo Zamarripa.

Las aseguradoras son muy conservadoras.
Difícil desligarlas de sus inversiones en papel
gubernamental y los fondos querrán operacio
nes grandes.

En una de esas quizá las "emisiones simpli
ficadas" puedan funcionar con empresas de
otro tamaño que no cotizan en bolsa. Hay
cantidad de firmas reconocidas que podrían
seratractivas.

En ese contexto el financiamíento a pymes
podría ser marginal vs ofertas de papel de em
presas grandes no públicas, a las que los insti
tucionales verían con buenos ojos. Veremos.

PONDERAN EXPERTOS ALTO RIESGO
EN COMPRA DE BANCOS POR FINTECH

La venta de Banco Autofin de Juan Antonio
Hernández era de esperar; tras varios ejercicios
con pérdidas. Lo que no termina de cuadrar a
muchos experto s es la llegada a la banca de ac
tores sin credenciales como el caso de la Finte

ch Kapital de René Saúl. Antes llegó la argenti
na Ualá de Pierpaolo Barbieri que se quedó con
ABC Capital y previamente Banco Finterra que
dirige Mark McCoy fue adquirida por Credijus
to de Alian Apoj y David Poritz. Simplemente
estas dos no han logrado revertir las pérdidas.

Ojalá CNBV de lesús déla Puente revise con lu
pa a los recién llegados. ¿Seranla solución?

MAÑANA CERVANTES DEL CCE EN
WASHINGTON PARA CEO DIALOGUE

Tras los esfuerzos en Oaxaca, mañana el CCE
de Francisco Cervantes estará en Washington
para participar en el encuentro del USMéxico
CEO Dialogue junto con su contraparte la US
Chamber of Commerce de Suzanne Clark. Se

trata de empujar inversiones y hay rubros no
dales como energía, seguridad, infraestructu
ra. Por ahi Guillermo i'ogel, Juan Gallardo, luán
Cortina. El encuentro se prolongaráal jueves.

PIDE CANIFARMA DIÁLOGO CON
GOBIERNO Y 911,000 MDP EN 2025
El fin de semana se realizó en Mérida la Con

vención de Canifarma que preside Augusto
Muench. Para ese rubro no ha resultado fácil el

sexenio, pese a su importancia. El mercado de
medicamentos de México es el 2° más grande
de AL, sólo superado por Brasil. Lamentable
mente muchos de sus planteamientos no se
han escuchado, de ahi la petición de diálogo
durante la reunión. Un estudio de KPMG del

20222025 estima que esa industria cerrará
con ventas sobre 911,000 mdp ese año.

@agullar_dd
aLbertoagulLar@dondlnero.mx
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Biden y Trump
con Auto Workers

Dice el clásico refrán: éramos muchos
y parió la abuela. Así parece que está
sucediendo en lisiados Unirlos con el

entorno económico y geopolít.ico mun
dial. No era suficiente la pelea de la
Reserva Federal fie EU con Ira la infla

ción y su esfuerzo para 110 caer en una
recesión prolongarla; tenía que llegar un problema
inlerno que muy pocos veían venir.
El sindicato fie trabajadores fie la Industria auto

motriz fie EU, la UAY'ff (United Auto Workers) estalló
una huelga hace unas semanas. Este paro amenaza
en convertirse en el parteaguas fie lo que podría ser
el futuro fiel sindicalismo internacional y la industria
automotriz global.
Los trabajadores de las tres armadoras más

grandes fie EU, Ford, GM y Stellantis; las acusan fie
"codicia corporativa". Critican que cada uno fie los
directores generales fie estas tres empresas gane más
fie 20 millones de dólares al año. Por eso la UAIV

busca aumentos salariales fiel 40% para igualar los
aumentos promedio de los jefazos filtrante los últi
mos cuatro años.

El mundo eslá pendiente de esla huelga pues, así
como puede afectar la producción en países como Mé
xico, también tendría un efecto en el incremento fie la
invasión de armadoras chinas fie autos eléctricos. Si los

trabajadores ganan sus demandas, la competitividad fie
las marcas, estadunidenses frente a las chinas estaría
en riesgo. El valor de los autos chinos 110 solo se basa
en el desarrollo tecnológico, sino por menores costos
fie proflucción y el apoyo estatal.

Por eso, los chinos miran con atención esta pelícu
la, quieren ver si los fabricantes de autos americanos
salen fortalecidos,0 debilitados. Mientras tanto, los
aspirantes presidenciales fie EU lucran políticamente
con el conflicto. Donald Trump dice que, si no gana,
los auto workers estarán fritos y a ellos se sumarian los
camioneros. Joe Biflen argumenta que los trabajadores
luchan por una parte justa fiel valor que ayudaron a
crear. Ambos quieren ser "el héroe de esla película,
papá", en tanto que los trabajadores comienzan a con
fundir las simpatías.

Los líderes fie la UAIV han criticado severamente a

Biden por apoyar la proflucción de vehículos eléctri
cos. Creen que la electrificación amenaza sus empleos
en beneficio fie fabricantes chinos y japoneses. Sin
embargo, también critican a Trump pues lo ven co
mo un político oligarca que defiende a los millonarios
fie EU en contra fie los derecho® fie los ira bajadores.
Al mismo tiempo, reconocen que Trump, y 110 Biden;
defiende a su indas!ría contra el poderío chino. Todo
un galimatías.

Mientras los gringos intentan no meterse el pie unos
a otros, el mundo financiero globalista comienza a ha
cer lila para repartirse contratos fie la reconstrucción
fie Ucrania. La reunión virt ual fiel presidente Volodímir
Zelenski con Michael Bloomberg, Larry Fink y Bill Ack
man, inr[icaria que ven cerca el fin fie la guerra, aunque
lio Sea con una victoria. l)nuto, poder y geopolítica en
su máxima expresión.
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Orgullo tlaxcalteca
La semana pasada, 32 cocineras tradicionales del país se dieron cila

en el Centro Vacacional Xcarei (Cancón*), para promover lo mejor
de la cocina y el sazón de las distintas regiones fie nuestra querida
República Mexicana.

La representante de Tlaxcala, Elvia ( ominas Becerra, mejor conocida como
Elvis, desde muy pequeña incursionó en la magia fie la cocina fie humo, gracias
al sazón fie su abuela y de su hermana mayor, quienes fueron su ejemplo y su
inspiración.
La cocina fie humo le trae muchos recuerdos familiares fie su natal Nanaca

milpa, tierra de los hongos silvestres y fiel Santuario de la Luciérnaga, pues era
muy común que todos se juntaran alrededor fiel tlecuil o fogón, para degustar
un taco de frijoles con carne fie res, con tortillas de maíz hechas a mano.
Ella recuerda que al principio nadie creyó en ella cuando combinaba ingre

dientes, la gente rechazaba sus platillos, pero conforme pasó el tiempo, se fue
ganando el gusto de la gente como sus famosos tamales fie aguamiel o el taco
fie suadero de íes a la cazuela, sazonado con mixiote.

Son más de 40 platillos con "sello propio". En Xcaret cautivó a los comensales
con el Chile de Tlaxcala, prepararlo con un chile poblano, relleno con huevo
de maguey, queso oaxaca, montado en una calabaza, sazonado con pimiento y
aceite de olivo y decorado con chinicuiles (gusanos rojos demaguey) tostados.

Seguramente en Nueva York su sazón cautivará a muchos paladares exigentes.

GUÍA DE TURISTAS:
AEROMlsXlCO ANUNCIA LA 15a EDICIÓN DE TORNEO DE COLE A EAVOR DE
LA EDUCACIÓN
Del 27 al 29 de septiembre, Aeroméxico realizará la 15" Edición fiel Torneo fie
Golf, en Punta Mita fie la Riviera Nayarit, donde se recaudarán alrededor fie 2
millones fie pesos que se destinarán a la Emulación Lorena Ochoa en beneficio
fie niños y niñas fie escasos recursos fie la escuela "La Barranca" eii Zapopan, Ja
lisco. La idea es que accedan a una mejor educación a nivel primaria y secunda
ria. La presentación fiel evento fue encabezada por la reconocida golfista Lorena
Ochoa y Andrés Castañeda, Vicepresidente Ejecuiivo de Digital y Experiencia
al Cliente de Aeroméxico; Regina García, Directora General fie la Emulación
Becar; Juan Enrique Suarez del Real Tostado, Secretario de Turismo de Nayarit
y Cari Emberson, Director fie Marketing y Operaciones fie Punta Mita.
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CONTRAREPLICA CUMPLE SUS PRIMEROS 5 AÑOS
En vísperas del V Aniversario ele su fundación, me sumo al feslejo y a la cele
bración con molivo fie la llegarla fie un año más fie vida fie ContraRéplieá. Sirva
la presente para enviar una sincera felicitación a sus directivos, a su equipo de
colaboradores, articulistas, columnistas, reportero;?, fotógrafos, editores y equi
po técnico, que hacen posible que nuestro diario cumpla con su noble función
de informar y formar a sus lectores. ¡Enhorabuena!, ¡Que impere siempre el
periodismo libré, crítico, plural, objetivo e imparcial!
"Fiesta Mexicana Xcaret, 32 Grandes Cocineras
mexicanas de todo México", fue el título del

nia«no evento ijueamliiniala propuesta
cuando decide ¿iiscriliii a ía Coci«ia

lraclici()naINIexicaiiaenlaI.¡staRepicseiitatÍAaclcl
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.

Visiblemente emocionada. Elvis nos cuenta que gracias a
sus recetas se ha dado a conocer no sólo en el país, sino
en el extranjero, para muestra, el próximo mes de octubre
participará en una Muestra Gastronómica Internacional en
Nueva York, donde llevará su mejor "repertorio culinario",
con ingredientes propios de la cocina prehispánica.

Contra RéplicaFecha: 26/09/2023
Página: 13

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Económicas

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 72,343

Página 58 de 73



EU y sus acciones contra
México

YA SON un hecho las acciones fie EU en con Ira fie México por
las diferencias que hemos lenido con el vecino del ñor le, en
maleria económica, energética, laboral, comercial, migraloria
y fie cooperación en el combale a las drogas, entre otros.
Las pérdidas son multimillonarias. Sólo el cierre fiel puente

fie las Américas, que comunica a las localidades fronterizas;
fie Ciudad Juárez con El Paso, Texas, ha provocado mermas

por 33 millones de dólares diarios y la paralización de camiones de carga con
profluclos de expoliación.
El gobierno fie EU liene abiertas más fie 20 demandas contra México por

asuntos comerciales y 14 avisos fie inversionistas que reclaman un arbitraje
contra nuestro país.
Las disputes podrían alcanzar los 30 mil millones de dólares si no las ga

namos y cuyos lemas van desde maíz Iransgénico, hasta minería, alimentos
y transpone.
El cierre fie fronteras que determinó el gobierno de Texas podríaextenríense

a oíros estados fronterizos de la Unión Americana que reclaman la poca ac
ción fie México para frenar la ola migraloria que desde Cenlro y Sudamérica,
principalmente, cruza por nuestro lerritorio y se interna en el vecino fiel norte.

Otro ríe los problemas que tiene México con EU es la producción de fenlanilo
y el trasiego de dicho inervante y otras drogas que han provocado acusaciones
airarlas de los estadounidenses.

La extradición dé México a EU de Ovidio GUzmán, el hijo de Joaquín "El
Chapo" Guzmán, que facilitó el gobierno fiel presidente López Obrador, arrojará
pronto muchos flatos sobre el tráfico fiel fenlanilo, la inlroducción fie precur
sores chinos para su producción, la ruta del dinero y su lavarlo, así como los
nombres fie los destinatarios fie la inmensa fortuna acumularla por el Cártel
ríe Sinaloa por ese ilegal "tarea".
El presidente López Obrador liene un problema serio con EU en varios fren

Ies. Las acciones apenas lomaron velocidad. Es probable que los costos sean
graves, no sólo los sociales y económicos, sino también los políticos.
Ojala que las crisis sexenales del pasado solo Sean un mal sueño o una pe

sadilla pasajera en 2024, porque fie otro modo se repetirá la historia.
Quedaría demostrado, una vez más, que la economía y la política, van fie la

mano y no siempre se toleran.

PUNTOS Y LÍNEAS
EL PRÓXIMO jueves el mercado local espera la decisión de política mone
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taria por parle de Banxico, para la cual se anlicipa que la Junla de Gobierno
manlendrá sin cambios la lasa fie referencia en 11.25% por cuarla reunión
conseculiva... UN DÍA a fríes, el miércoles 27 de septiembre, se darán a. conocer
las cifras de la balanza comercial dé agosto, donde podría haber un disparo
en el déficit... EN MU, el dalo principal fie la semana será la publicación fie la
inflación l'( I . de agosto y para la cual el mercado anticipa en su lectura anual
un repunte a 3.5%, máximo fie tres meses, pero que sería matizado por una
moderación adicional en el componente subyacente a 3.9% a a...
En los estados fronterizos del SurSureste de México
también hav un problema serio con el poder que ejercen

jas dL#..
pacicMitiaestácasiag()tadaeii^rup()sincli«enas}cii
()rgani/aci()nesdelas()ciedaclci\il.l.aindilerencia,
clesdén,mcnospreci()()inl()rniaci(ni()niiüdadcstlc
I\ilaci()Naci()naIfat()d()ses()sregistr()sclccn()j()p()dría
ser el mismoerrorque en su.momento era Carlos
Salinas con el EZI.N ysugritode guerra en 1994.
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